Плетт И. П.

Внутренняя жизнь Церкви

И.П. Плетт

Внутренняя жизнь церкви

Оглавление

Вступление Помощь в исправлении

Поместная церковь

Суд над собой

Выявление зла в нас

Увещание

Вразумление

Обличение

Взаимное обвинение

Наказание

Избыток для других

Забота друг о друге

Отдача

Служение

Образец друг для друга

Молитва

Пост

Служение словом

Ревность в служении словом

Утешение

Назидание

Учение

О состоянии церкви

Разделение

Возмущающие

Врата ада не одолеют

ВСТУПЛЕНИЕ

Потому что и Христос, чтобы привести нас к Богу, однажды пострадал за грехи наши, праведник за неправедных, быв умерщвлен по плоти, но ожив духом.

1 Петр.3,18

Какое большое значение имеют слова: "чтобы привести нас к Богу"! В них раскрывается великая любовь Божья к людям. Из-за грехопадения Бог изгнал человека из рая, удалил его от Себя, хотя это не было Его желанием. Он не отвернулся от человека, но искал общения с ним: "Бог, многократно и многообразно говоривший издревле отцам в пророках, в последние дни сии говорил нам в Сыне..." (Евр.1,1-2).

Бог всегда хочет что-то нам сказать. Как внимательно следовало бы слушать Его слова! Если нам интересно знать, что говорит тот или иной человек, то насколько важнее знать сказанное Богом! В Своих словах Он открывает, как нам возвратить потерянное общение с Ним.

Спасение людей Отец поручил Своему Сыну. Дело Сына Божьего выражено в словах: "привести нас к Богу". Сделав в одиннадцати главах обзор плана спасения людей, Апостол Павел в заключение восклицает: "О, бездна богатства и премудрости и ведения Божия! как непостижимы судьбы Его и неисследимы пути Его!" (Рим.11,33).

Невозможно ввести человека в общение с Богом таким, каким он был изгнан из рая. Бог не может находиться в присутствии греха. Благодарение Господу, грех наш искуплен страданиями и смертью Агнца Божьего! Весть об этом распространяется по всей земле и передается из поколения в поколение. Великое множество людей уже нашли спасение во Христе Иисусе. Возродив нас Духом Святым, Он сделал нас детьми Божьими. Это дает нам твердое основание для надежды увидеть Его как Он есть. Продолжение работы Бога в нас заключается в том, что "всякий, имеющий сию надежду на Него очищает себя, так как Он чист" (1 Иоан.3,3).

Для нашего очищения, воспитания, духовного возрастания Господь создал на этой земле видимую церковь, которая есть отражение невидимой Церкви - тела Христова, невесты Его. Дух Святой, посланный в сердца наши, Сам непосредственно воздействует на нас, совершая в нас дело Божье. Он также действует на нас через братьев и сестер, с которыми мы составляем единую семью детей Божьих. В этой семье, которая есть Дом Божий, все мы как-то влияем друг на друга.

О взаимоотношениях в церкви и хочется порассуждать, надеясь многих побудить к вдумчивому исследованию этих вопросов в свете Слова Божьего.

ПОМОЩЬ В ИСПРАВЛЕНИИ

Поместная церковь

И я Иоанн увидел святый город Иерусалим, новый, сходящий от Бога с неба, приготовленный как невеста, украшенная для мужа своего. И услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, скиния Бога с человеками, и Он будет обитать с ними...

Откр.21,2-3

Такое совершенное жилище, в котором Бог будет обитать с людьми, создается на небесах. Оно устрояется Духом Святым (Еф.2,22). Люди же для этого жилища готовятся на земле.

Прообразом этого строительства служит храм Соломона. В горах обтесывались, шлифовались и подгонялись один к другому камни для его стен. Там был грохот, пыль, из-под тесла вылетали осколки камней. Но "ни молота, ни тесла, ни всякого другого железного орудия не было слышно в храме при строении его" (З Цар.6,7).

Так и на небесах - тишина и согласие; там здание возводится стройно. Здесь же, на земле, мы, как живые камни, обрабатываемся и обрабатываем других, так как, с одной стороны - мы камни, с другой - работники, "И сами, как живые камни, устрояйте из себя дом духовный" (1 Петр.2,5). Хотя при обработке камней бывает и шум, и пыль, она все же очень необходима. Ею руководит Дух Святой. Видимая сторона этой работы совершается людьми-тружениками. "И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных пастырями и учителями, к совершению святых, на дело служения, для созидания тела Христова" (Еф.4,11-12).

Для нас очень важно иметь ясное понятие того, как эта работа совершается, какие силы участвуют в ней и влияют на нее. Необходимо также знать, что является основной целью этой работы, что способствует ее успеху и что препятствует. Нам следует усвоить приемы и методы, которыми она совершается. Поэтому важно знать, что говорит Бог по этому поводу.

Поместную церковь можно сравнить с мастерской, в которой обрабатываются камни для вечного жилища. Обстановка в ней должна способствовать полной и успешной работе над живыми камнями.

На земле мы живем временно и готовимся к вечности. Богу нетрудно было бы сделать нашу жизнь беспечной и легкой, но не это является Его целью, а наше духовное воспитание, которому служат все обстоятельства в нашей жизни - радостные и скорбные. Так как приготовление к вечности - главная цель Бога, то Он и посылает те переживания, которые наилучшим образом служат этому.

Наше духовное воспитание во многом зависит от состояния поместной церкви, в которой мы живем и трудимся. Невидимая же вселенская Церковь - тело Христово, невеста Его - должна быть святой и непорочной (Еф.5,27). У поместных церквей есть еще недостатки, которые влияют на воспитание ее членов. Находясь в таком состоянии, как организация, церковь не может войти в вечность, поэтому следует проявлять большую заботу о ее устройстве, чтобы наилучшим образом способствовать духовному возрастанию ее членов.

В устройстве поместной церкви надо иметь ясное понятие о главном ее назначении. Организованность, стройность служения, пение хора, музыка и всевозможное служение не должны быть самоцелью. Все это должно способствовать обращению грешников и духовному воспитанию членов церкви. Печально видеть, когда проповедь превращается в ораторское искусство и определенные группы людей в общине слушают и обсуждают ее односторонне. Проповедь имеет смысл тогда, когда она является проявлением Духа Святого и воздействует на души слушающих, чтобы приблизить их к Богу.

Церковь есть столп и утверждение истины (1 Тим.3,15). Жизнь в церкви должна строиться так, чтобы все ее члены убеждались в том, что истина существует и находится во Христе. Он Сам есть истина (Иоан.14,6). Церковь должна полюбить истину, увидеть, что она прекрасна, и поступать всегда по ней. Это дает твердость, непоколебимость и радость нашему духу. Истина - броня праведности, она не дает места дьяволу (Еф.4,27) - льстецу и отцу лжи, который не устоял в ней, "ибо нет в нем истины" (Иоан.8,44).

Любое решение церкви, утверждающее неистину, есть зло. Оно может нанести большой ущерб духовному состоянию ее членов. Также всякий труд в церкви или его методы, не соответствующие истине, наносят ей ущерб. Поэтому нам важно внимательно изучать все Божьи наставления, проливающие свет на эти вопросы.

"К совершению святых" - вот основная цель служения в церкви (Еф.4,12). Об этом же Апостол Павел пишет и в послании Колоссянам (1,28-29): "Которого мы проповедуем, вразумляя всякого человека и научая всякой премудрости, чтобы представить всякого человека совершенным во Христе Иисусе; для чего я и тружусь и подвизаюсь силою Его, действующею во мне могущественно".

Мы созданы Богом для жизни в обществе, а не для одиночества, хотя и оно иногда необходимо. "Если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение друг с другом" (1 Иоан.1,7). Мы нуждаемся в том, чтобы нас кто-то любил, и сами имеем потребность любить. Мы нуждаемся в добром влиянии на нас со стороны других детей Божьих и сами оказываем какое-то влияние на них. Все это мы имеем в церкви. В церкви нас будят, если мы засыпаем: утешают, если мы скорбим; предостерегают, если мы уклоняемся от истины. В церкви мы получаем духовное питание, постоянное назидание нашему духу. В церкви нас обличают, если мы согрешили, за нас молятся Богу. К такому служению призывает нас и Священное Писание: "Служите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как добрые домостроители многоразличной благодати Божией" (1 Петр.4,10).

Наше влияние на других членов церкви зависит от собственного духовного состояния. Филимон, пребывая в любви, оказал доброе влияние на других: "Ибо мы имеем великую радость и утешение в любви твоей, потому что тобою, брат, успокоены сердца святых" (Филим.1,7). Поэтому, прежде чем совершать то или другое служение в церкви, нам всегда надо проверять свое духовное состояние и быть готовыми принять наставления или обличения от других.

Суд над собой

Возрождение и освящение - это процесс облечения в нового человека путем оставления ветхого (Кол.3,9-10). От ветхого человека мы освобождаемся только путем осуждения его дел в себе и совершением суда над самим собой. Влияние людей на нас в этом случае будет полезным, если приведет к суду над собой.

"Если бы мы судили сами себя, то не были бы судимы; будучи же судимы, наказываемся от Господа, чтобы не быть осужденными с миром" (1 Кор.11,31-32). Здесь говорится о трех судах: суд над собой, суд над нами со стороны Господа и людей еще в этой жизни и суд над всем миром к вечному осуждению. Исправляет человека только суд над самим собой. Когда он осуждает себя за сделанный грех и исповедует его перед Богом, Господь освобождает.

Если человек внимателен к своему состоянию, испытывает и исследует себя, то он увидит свои пороки и осудит себя раньше, чем его начнут судить со стороны. Если же человек не судит себя, его начинают судить и обличать со стороны. "Кого Я люблю, тех обличаю и наказываю. Итак будь ревностен и покайся" (Откр.3,19).

Суд со стороны и наказание от Господа не исправляют человека, но побуждают к суду над собой, потому что только такой суд ведет к исправлению. Поворот в жизни блудного сына наступил лишь тогда, когда он пришел к сознанию: "Я согрешил против неба и пред тобою" (Лук.15,18). Суд со стороны людей должен обратить наше внимание на наш порок и побудить к осуждению его.

Бог не хочет смерти грешника; Он всячески воздействует на человека, побуждая его обратить внимание на свои пороки. Дух Святой говорит с человеком через его совесть. Он использует и других людей, чтобы через их уста сказать нам о наших пороках. Этим Он не унижает нас перед людьми; унижают наши грехи: гордость, обидчивость, злоба, зависть, неверие, лицемерие и тому подобное. Подняться мы можем только, осудив все это в себе, к чему и побуждает Дух Святой. Чтобы услышать Его нежный голос, надо иметь добрую совесть (1 Тим.1,19).

Если мы на Его голос не реагируем, Он начинает говорить через людей, например, через проповедь. "Когда все пророчествуют, и войдет кто неверующий или незнающий, то он всеми обличается, всеми судится, и таким образом тайны сердца его обнаруживаются; и он падет ниц, поклонится Богу и скажет: "истинно с вами Бог" (1 Кор.14,24-25). Хотя Апостол Павел относит свои слова к неверующим, это же может произойти и с членом церкви, если он согрешил. Таким образом, перед людьми он не унижен, потому что проповедь говорилась всему собранию, а не ему лично. В то же время его недостаток ему открыт, и у него есть возможность осудить самого себя.

Господь желает показать нам наши недостатки. Если же в беспечности мы не обращаем внимания, Он посылает нам обличителей, которые прямо указывают на наш грех.

Если же суд со стороны и наказание от Господа приведут человека к суду над самим собой, он не будет осужден с миром. Такой суд необходим, чтобы во Вселенной было осуждено всякое зло и Бог стал все во всем (1 Кор.15,28).

Выявление зла в нас

Нет ничего тайного, что не сделалось бы явным; и ничего не бывает потаенного, что не вышло бы наружу.

Марк.4,22

Итак, для нашего очищения необходимо, чтобы мы сами судили себя. Но для этого надо знать самих себя. Нам свойственно думать о себе лучше, чем мы есть. Бог говорит Ангелу Лаодикийской церкви: "Ты говоришь: "я богат, разбогател и ни в чем не имею нужды", а не знаешь, что ты несчастен и жалок, и нищ и слеп и наг" (Откр.3,17). Печальное состояние!

У нас бывают греховные склонности, о которых мы даже не подозреваем. Более того, если нам говорят о них, мы готовы оспаривать это. Чтобы помочь нам увидеть, что в нас скрывается, Господь допускает проявиться этому злу в деле и в слове.

Так было с Петром. Он не допускал мысли об отречении от Господа, даже Иисус не мог убедить его. Когда же это совершилось, Петр увидел себя. Наружу вышло то, что таилось внутри.

Бог видит внутренность человека без проявления на деле. Мы же часто убеждаемся только тогда, когда увидим это на деле. Поэтому Господь каждому человеку дает возможность проявить себя, чтобы он мог увидеть, каков он есть. Это один из Божьих принципов управления нашей жизнью.

Надо помнить, что люди злы по причине грехопадения. Это зло гнездится в сердцах и выходит наружу (Матф.15,19; Лук.6,45). Не поступки человека делают его злым, а зло, которое внутри, побуждает его делать злые дела. Исправить такое положение можно только осудив самого себя, но для этого надо знать глубину скрывающегося в нас зла. По великой милости Господь долготерпит нас, "не желая, чтобы кто погиб, но чтобы все пришли к покаянию" (2 Петр.3,9).

Обычно людей больше огорчает то, что зло обнаружилось, чем то, что оно находится в них. Печально видеть себя в недолжном состоянии, но это не причина для отчаяния. Без ясного сознания греха у нас не будет истинного покаяния. Когда Господь указывает нам на наше зло, Он по великой Своей милости готовит нас и к покаянию. Именно тогда, когда мы так ясно сознаем свой грех, Господь хочет принять нас. Мы не должны думать, что спустя некоторое время грех может потерять силу или забудется. Это заблуждение. Сила греха не уменьшится; уменьшится только сознание греха. Скажите, разве может Бог принять нас, если мы имеем грех? - Нет. Мы должны в присутствии Божьем произвести суд над собой. Иногда это бывают те немногие моменты в жизни, упустив которые люди остаются неразделенными со своим злом.

Возьмем для примера Ирода, казнившего Иоанна Крестителя. Чтобы не нарушить клятву, которую он дал перед присутствующими, он велел казнить человека, о котором знал, "что он муж праведный и святой" (Марк.6,20). Ирод, сделав зло, опечалился, но не осудил себя, не раскаялся. По милости Своей Господь дал ему время осудить себя еще до распоряжения о казни пророка, но Ирод этого не сделал. Похоже, что он не часто печалился о своих злодеяниях. Лучше бы он принял суд за нарушение клятвы, чем вечное осуждение. Его печаль осталась без плода. Но и в вечности Ирод не сможет сказать, что не знал своего зла, так как Господь показал ему, на что он способен.

Когда Петр увидел, что отрекся от Христа, то горько заплакал. Вот разница между людьми, идущими к Богу и бегущими от Него. Все люди злы, но одни, обнаружив грех, судят себя, это их исправляет, другие - ожесточаются, даже осуждают Бога: зачем Ты сделал меня таким (Рим.9,20) или: зачем Ты ввел меня в такие обстоятельства (1 Цар.13,11).

На такие пороки, как, например, малодушие, раздражительность, жадность, зависть, злоречие и т.п. мы можем не обращать особого внимания, даже если они проявляются, но скрытно от людей. Если же это нас не огорчает, то Бог введет в такие обстоятельства, где эти пороки выйдут наружу в присутствии людей, чтобы устыдить нас и заставить произвести самоосуждение. Но если мы обеспокоены только тем, что опозорились перед людьми, то это будет не осуждением порока, а осуждением себя за неосторожность, что не сумели скрыть свое зло. Такая печаль не ради Бога, а ради своего "я". Это не исправляет нас.

Когда мы возненавидим само зло в сердце, а не только его наружное проявление, тогда осудим себя по достоинству и получим освобождение. Если же известный нам порок не осужден, то Господь пошлет нам друзей с увещанием и обличением.

Увещание

Увещание имеет много общего с обличением (Тит.2,15; 2 Тим.4,2). Однако есть между ними и различие.

Обличение необходимо там, где совершен определенный грех, который согрешивший должен осознать и раскаяться. При обличении требуется, чтобы обличаемый определенно выразил свое отношение к обличению. От этого будет зависеть и дальнейшее отношение к нему.

Увещание же применяется не столько при отдельном проступке, сколько при неправильном поведении или каком-то неверном понятии. Так Апостол Павел пишет: "некоторые у вас поступают бесчинно, ничего не делают, а суетятся" (2 Фес.3,11). Это уклонение от христианского поведения и потому "таковых увещаваем". В Ефесе некоторые имели неверные понятия и учили так других. Апостол Павел оставил там Тимофея увещавать их, "чтобы они не учили иному" (1 Тим.1,3). В увещании указывается не только неверность в поведении или понятии, но и то, как следует поступать. "Рабов увещавай повиноваться своим господам, угождать им во всем, не прекословить" (Тит.2,9; 1 Тим.6,17).

Из сказанного видно, что для того, чтобы увещать, надо иметь ясные и твердые понятия об учении Христа. Увещатель учит, как должно поступать или понимать ту или иную истину. Поэтому не следует торопиться с увещанием, как пишет Апостол Иаков: "Братия мои! не многие делайтесь учителями, зная, что мы подвергнемся большему осуждению" (Иак.3,1). Но и нерадеть об этом служении нельзя, особенно тем, которые призваны к тому: "Увещатель ли, - увещавай..." (Рим.12,8).

Не всякий может увещать в сложных вопросах, но бывают в нашей жизни явления, которые понятны всем членам церкви. И потому все христиане призваны в таких случаях увещать друг друга. "Будем увещавать друг друга..." (Евр.10,25). "Посему увещавайте друг друга и назидайте один другого, как вы и делаете" (1 Фес.5,11).

Люди охотнее льстят друг другу вместо того, чтобы указать на их зло. Одобряется даже сознательное нарушение воли Божьей (Рим.1,32). И все это для того, чтобы сохранить доброе расположение к себе людей, от которых часто зависит собственное благополучие. Но все-таки есть люди, прямо указывающие на недобрые дела.

Нас, христиан, Слово Божье учит увещать друг друга. Хотя мы очищены Господом, но все же находимся в плоти, которой присуще уклонение от истины Божьей. Мы нередко, ослабевая в требовательности к себе и не бодрствуя, делаем что-то неугодное Господу. Если мы сами этого не замечаем, то замечают наши друзья. Плохо, когда о случившемся начинают говорить за спиной того, кто уклонился от истины. Часто мы не говорим об этом друг другу, опасаясь неприятностей. Но мы призваны не укорять друг друга, а увещать. Это доброе напоминание, чтобы освободиться от недостатка и духовно возрасти.

Для того, чтобы мы могли правильно увещать, не налагая бремени на ближних, не вызывая у них раздражения, надо быть исполненными к ним любовью. Попытки делать вид, будто мы любим и потому увещаем - не расположат к нам сердце увещаемых. Они почувствуют это лицемерие. Надо любить искренно, такими нас должны знать люди всегда. Тогда это служение не будет вносить неприязнь в церковь, но принесет добрые плоды. Лишь гордые враждебно отнесутся к увещанию, даже если оно было с искренней любовью.

Марфа приступала к Христу с укором: "Или Тебе нужды нет, что сестра моя одну меня оставила служить? скажи ей, чтобы помогла мне" (Лук.10,40). Господь в ответ ласково увещал ее: "Марфа, Марфа! ты заботишься и суетишься о многом, а одно только нужно". Это дважды повторенное имя "Марфа!" говорит о сердечном отношении Господа к ней.

Некоторые увещают верно, но грубо, и даже видят в этом определенную прямоту и потому считают такое увещание достойным. Апостол Павел учит: "Будьте братолюбивы друг ко другу с нежностью" (Рим.12,10). Разве нежность неуместна, когда мы увещаем? Или мы боимся, что нежность ослабит правду? Ведь мы увещаем братьев и сестер, а не врагов Христовых, и потому очень важно, с какими словами, с каким тоном, с каким чувством подходим к этому служению. Даже противников надо наставлять с кротостью (2 Тим.2,25), тем более родных нам по духу.

Еще пример увещания: "Отец же его вышед звал его... Он же сказал ему: сын мой! ты всегда со мною, и все мое твое; а о том надобно было радоваться и веселиться, что брат твой сей был мертв и ожил, пропадал и нашелся" (Лук.15:28,31-32). Отец обращается к рассердившемуся: "сын мой!", напоминая этим о их близости и родстве. Так и нам следует напоминать увещаемым о нашем родстве, о том, что мы имеем одно упование, один путь, одного Отца и Спасителя.

Увещать можно и в проповеди, не называя конкретно личности, а указывая на свойственное христианам нашего времени уклонение от истины и увещая их остерегаться этого. "А кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание и утешение" (1 Кор.14,3).

Об Апостоле Петре сказано: "И другими многими словами он свидетельствовал и увещавал, говоря: спасайтесь от рода сего развращенного" (Д.Ап.2,40).

Всякое служение должно быть освящено Духом Святым (Рим. 15, 16). Также и увещание под водительством Духа Святого будет очень благотворным для церкви.

Вразумление

Итак, зная страх Господень, мы вразумляем людей, Богу же мы открыты.

2 Кор.5,11

Вразумление очень похоже на увещание. Оно также относится к тем, которые понимают что-либо неверно, поступают не по воле Божьей. "Умоляем также вас, братия, вразумляйте бесчинных" (1 Фес.5,14). "Еретика, после первого и второго вразумления, отвращайся" (Тит.3,10).

Вразумление - это обращение к разуму человека с целью логически указать ему на его заблуждение. Пример вразумления - ответ Господа саддукеям (Марк.12,18-27). Совершать это служение могут только те, у которых развито логическое мышление не по мудрости человеческой, а от Духа Святого. "Что и возвещаем не от человеческой мудрости изученными словами, но изученными от Духа Святого, соображая духовное с духовным" (1 Кор.2,13).

Истина - это не достижение человеческой мысли, а вечная правда. Христос есть истина (Иоан.14,6), которая познается в Его школе (Иоан.8,31-32). Она открывается Богом (Лук.10,21). Мы, познавшие истину, не должны превозноситься над другими, но и не должны руководствоваться мнением людей. "Не следуй за большинством на зло, и не решай тяжбы, отступая по большинству от правды" (Исх.23,2).

Вразумление - это не беседа на равных правах и не спор двух людей. Вразумление - это разъяснение полученной от Бога истины заблудившемуся человеку. Вразумляющий должен иметь уверенность в истинности того, что он утверждает. Только тогда можно вразумлять других. А уверенность избавляет от страха перед человеком, кто бы он ни был. Даниил вразумлял Валтасара без страха, хотя тот и был царем (Дан.5,18-28).

Наше вразумление не должно совершаться в повелительной форме. Побуждать к этому служению должна ревность к истине Божьей, искреннее желание помочь уклонившемуся встать на верный путь. Прежде всего мы должны иметь любовь к нему. Всякое служение в церкви бывает успешным, когда совершается по любви. "Не к постижению вашему пишу сие, но вразумляю вас, как возлюбленных детей моих" (1 Кор.4,14). "Но не считайте его за врага, а вразумляйте, как брата" (2 Фес.3,15).

Всякому уклоняющемуся от истины необходимо вразумление. Это преграда от погибели, предупреждение об опасности. Надо с уважением относиться к совершающим такое служение, а не досадовать на них, будто они препятствуют нам свободно двигаться в избранном направлении. "Просим же вас, братия, уважать... вразумляющих вас, и почитать их преимущественно с любовью за дело их" (1 Фес.5,12-13).

Обличение

Сын мой! не пренебрегай наказания Господня и не унывай, когда Он обличает тебя.

Евр.12,5

Кому незнакомо обличение от Господа? Без этого может обойтись только тот, кто ни разу не согрешил. Но такого человека нет, кроме Иисуса Христа во время Его земной жизни. Горечь обличения от Господа неизвестна и тем, которые далеки от Него, которых Он не воспитывает.

Однажды мне было так тяжело от внутренних обличений, что мной овладело уныние. Утешение, как свет во мраке, пришло от мысли, что Господь дает почувствовать тяжесть греха не для того, чтобы мучить меня этим, а чтобы я осудил грех и освободился от него. Уверенность, что Бог доведет начатое Им дело до конца, наполнила меня радостью. Очень важно принимать обличение не только от Господа, когда Он совершает это через совесть, но и от людей.

Обличение - это конкретное указание на совершенный грех. Нам всегда неприятно, когда грех обнаруживается перед людьми, но следует помнить, что не обличение унижает нас, а сделанный грех. Обличение - это протянутая к нам рука, помогающая снова подняться.

Мы знаем, что принимать обличение - разумно. Об этом говорит Священное Писание. Когда же дело касается конкретного случая, то обличителя нередко встречают враждебно. Согрешивший старается оспорить обличение или оправдать грех обстоятельствами, как, например, Саул (1 Цар.13,11-12) или Аарон (Исх.32,22-24) или доказывает, что совершенное дело негреховно. Если все это не удается ему, он, сознавая грех, все же нередко выражает недовольство в адрес обличителя.

Царь Аса ревновал о добром и угодном в очах Господа. "И Мааху, мать свою, царь Аса лишил царского достоинства за то, что она сделала истукан для дубравы. И ниспроверг Аса истукан ее, и изрубил в куски, и сжег на долине Кедрона" (2 Пар.15,16). Так он действовал, несмотря на то, что дело касалось близкого ему человека. Когда же Ананий, прозорливец, обличил царя самого, "разгневался Аса на прозорливца, и заключил его в темницу, так как за это был в раздражении на него; притеснял Аса и некоторых из народа в то время" (2 Пар.16,10).

Обличение - это проявление к нам Божьей любви (Откр.3,19). Его следует принимать независимо от того, Он Сам обличает нас или люди. От Господа мы получаем много доброго и полезного, как, например, утешение, назидание, защиту в опасностях. Обличение - это тоже одно из многих благ, это благословение от Господа. Отношение к нему как ко благу, послужит нашему духовному росту.

Кто противится обличению или принимает его с огорчением, тот угашает желание других обличать его. Если и заметят за таким человеком недостатки, не захотят идти к нему с обличением. Таким образом тот, кто больше всего нуждается в обличении, лишается его, но только на время, потому что сам не может исправиться, зло накапливается в нем и настанет момент, когда молчать об этом станет невозможно, и тогда все сразу всплывет на поверхность. "Человек, который, будучи обличаем, ожесточает выю свою, внезапно сокрушится, и не будет ему исцеления" (Притч.29,1).

Принимать следует только то, что действительно было, что мы на самом деле сознаем. Фарисеи и книжники постоянно обвиняли Христа из зависти и ненависти, хотя у Него не было ни малейшей вины, и потому Он никогда не принимал их обвинения. Мы, стараясь подражать Иисусу Христу, не можем гарантировать, что не согрешим, поэтому всегда внимательно должны относиться к обличениям. Если же они ложны, то не следует соглашаться только ради сохранения мира. Настоящий прочный мир никогда не утверждается на неправде.

Важно не только серьезно относиться к принятию обличении, но и к нашему обличению других. "Наблюдайте за собою. Если же согрешит против тебя брат твой, выговори ему, и если покается, прости ему" (Лук.17,3). Господь не призывает нас наблюдать за другими, чтобы находить у них недостатки. Он призывает нас наблюдать за собой, чтобы не согрешать. Но может случиться и так, что мы станем свидетелями греха нашего ближнего. Если этот грех против нас, мы не должны молча простить ему, сделать вид, будто не заметили. Ведь любое согрешение - это нарушение воли Божьей, а освобождение от него - осуждение самого себя. Это мы и должны помочь сделать согрешившему, указать ему на грех и довести до его сознания опасность, в которой он находится.

Обратим внимание на то, что Господь не хочет унижать нас перед людьми. Согрешившего нужно обличить наедине и, если покается, простить ему и не вспоминать более. Если же виновный не примет обличение, мы не вправе оставлять это дело. Любовь к нему будет побуждать нас искать возможность помочь ему.

Обличать наедине не обязательно, если грех совершился на виду у других или многие уже знают о нем. "Согрешающих обличай пред всеми, чтоб и прочие страх имели" (1 Тим.5,20). Но и в этом случае обличение сначала наедине полезно тем, что в присутствии одного, двоих или троих легче достичь сердца виновного и помочь ему признать свою вину. После такой победы над грехом виновный должен о своем сокрушении и раскаянии засвидетельствовать перед всеми, кто знает о его грехе. Он сам должен быть заинтересован в восстановлении мира с теми, которые через его грех огорчились или соблазнились. В этом ему может помочь служитель, но виновный сам должен засвидетельствовать о своем раскаянии.

Но если наедине и не обличили согрешившего, грех которого известен всей общине или многим, он все равно не имеет права обвинять других в нарушении порядка обличения. Если же он будет обвинять, значит не сокрушается в своем грехе, не судит себя. Если человек сознает грех и желает освободиться от него, будет ли для него порядок обличения играть большую роль?

Обличение - это наш долг. "Не враждуй на брата твоего в сердце твоем; обличи ближнего твоего, и не понесешь за него греха" (Лев.19,17). Однако, делая это лишь для исполнения своего долга, мы явно не достигли еще того духовного состояния, к которому ведет Господь. Он обличает, потому что любит нас и хочет освободить от греха. Он хочет, чтобы и мы любили ближнего. Не только любовь ведет к обличению, но и принятое обличение ведет к любви. "Обличай мудрого, и он возлюбит тебя" (Притч.9,8).

Проследим возможные пути развития нашего отношения к ближнему, за которым мы заметили грех. Если, опасаясь неприятностей, мы не обличим его, грех, реже или чаще, будет вспоминаться нам. Знание о грехе будет в какой-то мере настраивать нас против него. Некоторые его действия будут казаться подозрительными. Иногда мы будем думать: "Ты говоришь так, а делаешь грех" или что-либо подобное. Все это будет угашать нашу любовь к нему. Поэтому: "Не враждуй на брата твоего в сердце твоем; обличи ближнего твоего, и не понесешь за него греха".

Если же мы обличим ближнего и это приведет его к раскаянию и сокрушению, то мы будем свидетелями его суда над собой, и всякая вражда к нему в нашем сердце не найдет места; мы будем любить его, вспоминая, как он смирился. Таким образом, обличением мы избавили от греха не только его, но и себя. Обличение привело к большей любви. Это же сказано и об увещании: "Цель же увещания есть любовь от чистого сердца и доброй совести и нелицемерной веры" (1 Тим.1,5). Обратим внимание, что о любви в данном случае говорится не как о причине увещания, а как о цели; то есть увещание должно привести к любви.

Иногда возникает вопрос: могут ли обличать все христиане или это обязанность служителей и опытных братьев?

Слово Христа, призывающее нас обличать согрешающего против нас, не делает различия. Оно вменяет это в обязанность всем, кто стал свидетелем греха: молодым и старым, опытным и неопытным. Когда же дело касается целого ряда греховных проступков, то требуется мудрый подход к обличению и таковых должны исправлять духовные (Гал.6,1), "у которых чувства навыком приучены к различению добра и зла" (Евр.5,14).

Для обличения противящихся здравому учению требуется духовная сила, всестороннее знание учения Христа (Тит.1,9), и потому обличение таковых, конечно, дело не начинающих христиан, а служителей и опытных братьев.

Когда мы видим необходимость обличения кого-то и собираемся это сделать, то должны обратить внимание на обстановку. Нельзя начинать обличение на ходу, по дороге из собрания или просто на улице, в автобусе или еще в каком-нибудь общественном месте. Обстановка должна располагать к сердечной беседе, чтобы можно было начать с молитвы. Она должна располагать к молитве с раскаянием и сокрушением в заключение беседы. Желательно, чтобы было достаточно времени и ничто не торопило.

Чтобы кого-либо увещать или вразумлять, мы точно должны знать, что человек действительно уклонился от истины. Поэтому уместно начать беседу с выяснения того, как это было, что побудило виновного так поступить, как он теперь смотрит на сделанное. Это особенно важно, когда мы приходим с обличением. Если мы сразу начнем обличать, склонять к покаянию, а в ходе беседы выяснится, что обличаемый не так виновен, как мы думали, мы можем не оказать доброго влияния на него. Но если он виновен и меньше, чем мы думаем, вина его изгладится только через покаяние.

Если во время беседы возникает разногласие с тем, что мы слышали от других, и с тем, что говорит виновный, не следует спешить с выводами. Надо постараться дойти до истины. Поэтому, предвидя возможность возникновения такого положения, желательно сразу приходить с тем человеком, чье свидетельство может оказаться в данном случае полезным.

Мы всегда желаем достичь того, чтобы согрешивший искренне, с сокрушением осудил себя глубже, чем обличающий его, но это не всегда удается сразу. Важно, чтобы обличаемый чувствовал, что мы ищем не победы над ним, а хотим помочь ему победить грех.

Полезные поучения к обличению можно найти в поступке Христа, умывающего ноги Своим ученикам. Этим действием Он прежде всего учил смирению и готовности служить друг другу, делать самую неприятную, низкую работу. Этот пример относится и к омытию нечистоты, причем омывает не загрязненный, а другой, любящий его.

Господь имел в виду больше, чем только телесное умывание. Это видно из следующих слов: "Петр говорит: не умоешь ног моих вовек, Иисус отвечал ему: если не умою тебя, не имеешь части со Мною" (Иоан.13,8). Никогда Христос не придавал такого значения телесной чистоте. Он обличал фарисеев, что те надеялись угодить Богу соблюдением внешней чистоты (Матф.23,25-26). Сам Иисус возлег обедать не умыв рук, хотя фарисеи это строго соблюдали (Лук.11,37-39).

Конечно, когда Господь говорил, что неумытый Им не имеет с Ним части, Он имел в виду духовное омытие. Это еще яснее видно из последующих слов: "Омытому нужно только ноги умыть, потому что чист весь; и вы чисты, но не все. Ибо знал Он предателя Своего, потому и сказал: не все вы чисты". Ясно, что предательство - это не телесная нечистота.

Итак, умыванием ног Господь прообразно показал духовное омытие. "Омытому нужно только ноги умыть". Грешников, приходящих к Нему с раскаянием, Господь целиком омывает Своей Кровью. Он очистил нас от греха, но наши ноги загрязняются в этом мире, их надо умывать. Мы, ходя во плоти, можем согрешить. От греха надо очищаться путем исповедания и суда над самим собой (1 Иоан.1,9). Если мы это не сделаем, то Бог, любя нас, пошлет к нам брата или сестру с обличением, то есть для того, чтобы умыть нам ноги.

Для этого служения прежде всего требуется смирение. Мы никогда не сможем "умыть ноги" брату, если будем возвышаться над ним, как стоящий над упавшим. Нужно "спуститься", нагнуться.

К омовению ног Господь прежде всего приготовился Сам, затем приготовил все необходимое для этого. Препоясаться - всегда указывает на приготовленность к делу. Об этом говорил и Ахав Венададу: "Пусть не хвалится подпоясывающийся, как распоясывающийся" (3 Цар.20,11), то есть пусть только собирающийся делать дело не хвалится, будто он уже совершил его.

Итак, мы должны готовиться к обличению. Приготовление ко всякому служению обязательно включает в себя молитву. Надо просить о согрешившем, чтобы Господь коснулся его сердца. "Если кто видит брата своего согрешающего грехом не к смерти, то пусть молится, и Бог даст ему жизнь..." (1 Иоан.5,16). Молиться надо и о себе, чтобы Господь управлял нами во время беседы и дал нужные слова, которые коснулись бы сердца обличаемого.

"Все Писание богодухновенно и полезно... для обличения..." (2 Тим.3,16). Нужно находить в Писании места, где говорится о том грехе, в котором мы собираемся обличить, чтобы можно было сказать: "Так говорит Господь!".

Для умывания ног Иисус влил воды в умывальницу. Вода в Писании часто символизирует Слово Божье. Господь снял с Себя верхнюю одежду. Беседа с согрешившим не должна проходить в холодной официальной атмосфере. Мы должны быть открытыми: делиться своими переживаниями, желаниями, можно привести пример из своей жизни. Согрешивший должен видеть перед собой не одетого в одежду праведности человека, который слишком свят для него, а такого же, как он, подверженного искушениям и уповающего на милость Божью.

Враг нашего очищения постоянно противоборствует нам, поэтому оно всегда проходит в борьбе (Еф.6,12). Мы ведем войну за свою чистоту, а также за чистоту брата и сестры.

Обличение - это один из методов ведения необходимой брани. Нам следует постоянно помнить, что мы ведем брань не против согрешившего, а за его освобождение. Наша цель - при обличении достигнуть союза с согрешившим, чтобы вместе с ним осудить совершенный проступок и выступить против греха. Если мы достигнем этой цели, то победа будет одержана. Конечно, только "силою Возлюбившего нас" (Рим.8,37).

Необходимость обличить не вызывает радости. Это неприятное служение. Мы имеем дело с "грязными ногами". Мы вступаем с дьяволом в борьбу за душу, в которой он одержал какую-то победу. Но любовь к брату или сестре повлечет нас на это служение.

Победа над грехом будет одержана только в том случае, когда согрешивший осознает его и осудит. Так как дьявол во время искушения убеждает, что это дело негреховное, нужно посредством Слова Божьего показать, что совершенное дело греховно. Это важно, чтобы осуждение греха было действительным, а не наружным, и чтобы дьявол в дальнейшем не мог этим искушать.

Иногда обличения Словом Божьим сильно влияют на впечатлительные души, особенно на новообращенных христиан. Дьявол старается внушить, что сделанный грех так велик, что для них нет прощения. Таких следует ободрять, указывая на великую любовь Божью. Не следует ради утешения умалять значение совершенного греха. Надо указывать на великую милость Божью, на силу Крови Христа, омывающую любой грех (1 Иоан.1,9). "Братия! если и впадет человек в какое согрешение, вы духовные исправляйте такового в духе кротости, наблюдая каждый за собою, чтобы не быть искушенным" (Гал.6,1).

Взаимное обвинение

На следующий день, когда некоторые из них дрались, он явился и склонял их к миру, говоря: вы - братья; зачем обижаете друг друга!

Д.Ап.7,26

К глубокому сожалению, и в наши дни случаются конфликты между членами церкви. Служителям или духовным братьям приходится вникать в эти проблемы. В таких случаях мы не должны быть заинтересованы только в восстановлении мира. Конфликт может возникнуть по причине греховного состояния одного или нескольких членов церкви. Следует приложить старание, чтобы обнаружить причину конфликта и помочь виновному очиститься. Только тогда мир будет прочным и ничто не воспрепятствует духовному росту.

Не всегда легко разобраться в конфликтах, поэтому мы должны приступать к этому со страхом Божьим. "Тяжбу, которой я не знал, разбирал внимательно" (Иов.29,16). Еще труднее бывает склонить виновного к смирению. Случается слышать такие же слова, как услышал Моисей: "Кто поставил тебя начальником и судьею над нами?" (Исх.2,14). В таких обстоятельствах иногда склоняют просить прощения более смиренного, податливого, чтобы таким образом устранить конфликт. Это усугубляет положение действительно виновного, и мы, вместо того, чтобы способствовать его исправлению, утверждаем его в греховном состоянии.

В раздоре редко бывает виновным только один. Однако вина одного может быть гораздо больше вины другого. И в то же время меньшая вина бывает открыта, понятна, и ее легко показать виновному. А вина того, который фактически является причиной раздора, скрытна, кроется в сквернах духа и показать ее гораздо труднее. Так бывает у детей: один молча задирается, а другой терпит, терпит, потом бьет первого. Вина второго очевидна и кажется больше вины первого, но действия первого хуже и вытекают из его испорченного характера.

Чтобы правильно понять действительное положение дела, необходимо выслушать обе стороны. По расположению сердца можно беседовать с каждым в отдельности или в присутствии обоих. Следует остерегаться поспешных выводов и не выражать согласие с возводимыми обвинениями на другого. "Суд - дело Божье", - говорит Моисей (Втор.1,17). Необходимо прислушиваться к тому, что будет говорить Дух Святой. Человеческой мудрости недостаточно, чтобы избежать ошибки.

Апостол Павел с исключительной серьезностью предупреждает своего верного ученика: "Пред Богом и Господом Иисусом Христом и избранными Ангелами заклинаю тебя сохранить сие без предубеждения, ничего не делая по пристрастию" (1 Тим.5,21). Это предупреждение он делает после слов: "Согрешающих обличай пред всеми..." Можно приступать к разбирательству конфликта уже с убеждением, что виновен тот-то. Причин для такой предубежденности может быть много, но они очень затруднят нас правильно понять дело. Поэтому следует с искренним желанием в сердце просить Господа освободить нас от всякой предвзятости. Пристрастие может выражаться, например, в том, что мы больше склонны обвинять молодого, чем пожилого, и рядового члена церкви, больше чем служителя или наоборот. Такое пристрастие делает нас лицеприятными и искажает дело.

Дело может исправить только его справедливое решение. Конечно, для действительного исправления необходимо, чтобы каждый понял свою вину и искренне осудил себя в этом. Поверхностное, вынужденное признание устраняет конфликт, но не исправляет виновного полностью. У нас не может быть повода требовать от него большего, но это будет препятствием для его духовного роста. И поэтому искренне жаль тех, кто в ходе разбирательства заинтересован только в том, чтобы избавиться от обвинения, а не в том, чтобы увидеть свой порок и раскаяться в нем. Это может привести его в такое состояние: "Нечестие беззаконного говорит в сердце моем: нет страха Божия пред глазами его. Ибо он льстит себе в глазах своих, будто отыскивает беззаконие свое, чтобы возненавидеть его; слова уст его - неправда и лукавство; не хочет он вразумиться, чтобы делать добро" (Пс.35,2-4).

Если случится, что мы окажемся с кем-то в конфликте, то следует искренне искать примирения. Согласимся, что очень неразумно требовать: "Пусть он признает свою вину, тогда и я сделаю это". Зачем свое исправление ставить в зависимость от исправления другого? Постараемся понять свою вину и осудить себя! Приведение к самоосуждению человека, с которым у нас произошел конфликт, теперь уже не наша забота, а тех, которые разбирают дело. Будем просить Господа, чтобы Он сохранил нас от повторения совершенного греха, тогда легче будет исправлять и того, с кем мы были в конфликте.

Наказание

Нельзя терпеть в церкви открытый грех или явное отступление от учения нашего Господа. Если увещания и обличения не привели виновного к самоосуждению ни в беседах наедине, ни в присутствии других, то возникает необходимость представить это дело на членское собрание (Матф.18,16-17). Слова: "если и церкви не послушает" указывают на то, что цель членского собрания прежде всего заключается в том, чтобы всем вместе поговорить с уклонившимся от истины. Совместное свидетельство церкви может убедить и коснуться сердца виновного, он увидит себя в истинном свете и осудит себя.

При правильном духовном состоянии, церковь сожалеет о случившемся, желает помочь согрешившему путем раскаяния освободиться от греха. Ненависть ко греху, но не к согрешившему (это проявляется в высказываниях), наилучшим образом способствует исправлению дела. Искренним судом над самим собой виновный очистится от греха, и церковь с радостью простит ему без какого-либо взыскания.

Эта часть членского собрания является совместным обличением и увещанием согрешившего, и потому высказываться следует в том же духе, что и при обличении наедине.

На основании слов: "Отниму ли члены у Христа, чтобы сделать их членами блудницы?" (1 Кор.6,15) надо понимать, что блудодеянием виновный отрывает себя от тела Христова, то есть от церкви. Через раскаяние он может быть присоединен, но отрыв от тела был и это должно быть объявлено, как факт, то есть за блуд обязательно надо отлучать. Это будет влиять на дальнейшие права согрешившего в церкви, если он будет восстановлен.

На основании слов: "блудников же и прелюбодеев судит Бог" (Евр.13,4) существует мнение, что таких вообще нельзя принимать в церковь, потому что она не может их судить, а только Бог. Однако такое понимание неверно. Этот стих говорит, что Бог осуждает блуд так же, как и любой другой грех.

Если член церкви совершил грех, за который должен быть отлучен, церковь обязана принять о нем решение, предварительно побеседовав с согрешившим. Отлучать виновного без беседы можно только в том случае, если он отказывается прийти на членское собрание. Приглашавшие его должны засвидетельствовать об этом на членском собрании.

Если беседа церкви с виновным не привела его к раскаянию или он отказался прийти, то церкви приходится решать вопрос о наказании. Это суд церкви.

Некоторые христиане не хотят совершать такой суд. Они ссылаются на слова: "Не судите, да не судимы будете" (Матф.7,1). Но Слово Божье ясно говорит, что есть суд, который мы призваны совершать, который является нашей обязанностью. "Не внутренних ли вы судите?" (1 Кор.5,12). В чем же состоит этот суд? - "Извергните развращенного из среды вас" (1 Кор.5,13). К этому же призывает и Христос: "А если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь" (Матф.18,17).

В пятой главе первого послания Апостол Павел осуждает коринфян за неправильное отношение к тому, что в их среде находится блудник. Беспечное отношение ко греху в церкви никак не говорит о большой любви, покрывающей всякий грех, как некоторые представляют себе это. Думающие так не поняли святости Божьей, не знают, что нужно для того, чтобы пребывать в общении с Ним.

Некоторые всячески избегают осуждать чужой грех, надеясь таким образом тоже избавиться от осуждения. Может, это и удается живущим среди подобных им. Но кто внимателен к Божьему воспитанию, тот не находит покоя, пока не осудит всякий известный грех. Если он стал свидетелем греха другого члена церкви, то и к его греху он отнесется так же. В этом заключается любовь Божья к нам, чтобы избавить нас от греха. Если виновный не судит самого себя, то это будет делать церковь; и ее суд имеет цель: побудить виновного к суду над собой. Поэтому суд церкви - это проявление любви Божьей.

Если вина члена церкви очевидна, а искреннего раскаяния с его стороны нет, то приходится наказывать его. Для обсуждения этого вопроса и принятия решения, согрешившего высылают, потому что ему не полезно слушать разные мнения о его деле, да и не все будут свободно высказываться в его присутствии.

В практике применяются два вида наказания: замечание и отлучение. Нам хотелось бы иметь четкое и определенное предписание - когда применять одно и когда другое. Но практически жить по учению Христа и Апостолов можно только под водительством Духа Святого. "Но вы не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий живет в вас" (Рим.8,9). Принятие решения о наказании должно совершаться по внушению Святого Духа. Значение же написанного в Библии способствует правильному решению, поэтому следует внимательно изучать места Священного Писания, проливающие свет на решение этой проблемы.

О замечании говорится только в одном месте: "Если же кто не послушает слова нашего в сем послании, того имейте на замечании и не сообщайтесь с ним, чтобы устыдить его; но не считайте его за врага, а вразумляйте, как брата" (2 Фес.3,14-15). Выше Апостол Павел пишет о бесчинных (11 ст.), увещает их и убеждает. Если же они это не принимают, то их следует ставить на замечание. "Не сообщайтесь с ним" ясно указывает на то, что у такого человека уже не все общее с церковью, он не может наравне с другими участвовать в ее жизни, тем более в служении. Его состояние не приветствуется, и потому он лишается святого лобзания. Но в то же время к нему не должно быть вражды, надо вразумлять его, как брата.

Господь говорит, что если человек, согрешив, не послушает увещания церкви, он будет для нее, как грешник и мытарь, то есть, как мирской человек. Это указывает на полный разрыв духовного родства. Это - отлучение или "извержение развращенного из среды себя" (1 Кор.5,13). "Анафема" - да будет отлучен (1 Кор.16,22).

В 5 главе первого послания Коринфянам Апостол Павел пишет, как принимается это решение. Во-первых, с печалью о согрешившем и о том, что такое могло совершиться в нашей среде (2 ст.). Во-вторых, в состоянии твердого духа, решимости утвердить истину в этом вопросе (3 ст.). В-третьих, решение принимается в собрании, где действует сила Господа Иисуса Христа (4 ст.). В-четвертых, с истиной Божьей согласны присутствующие: "обще с моим духом" (4 ст.).

Что значит "предать сатане во измождение плоти" (5 ст.)? "Ангел Господень ополчается вокруг боящихся Его и избавляет их" (Пс.33,8). Члены церкви находятся под особой охраной Господа. Никто не может их похитить из руки Его (Иоан.10,28-29). Но из-за неверности Ему Господь выпускает христианина из Своей руки, и он оказывается незащищенным от сатаны.

Отлучение не подобно положению Иова, потому что у него была очень положительная характеристика от самого Бога (Иов.1,1). Сатана получил доступ к Иову, чтобы испытание открыло его верность Господу и в скорбях. Но из этой истории видно, что значит для человека, когда сатане открыт доступ к нему. Внешние и внутренние невзгоды, болезни и отчаяния, которые изнуряют плоть, - все это должно привести отлученного к сознанию, что значит быть удаленным от Господа. Это подобно состоянию блудного сына. Изможденный, голодный, находясь у стада свиней, он пришел в себя.

Лишения, болезни, скорби постигают также и верных детей Божьих, даже довольно часто. Но в этих трудностях быть с Господом или разлученным с Ним - разница, как между днем и ночью. Отлучение от церкви не имеет цели отторгнуть согрешившего навеки, но чтобы он пришел в себя, осудил свой грех и вернулся в церковь кротким и смиренным. Сатане предается он не навеки, но чтобы измождение плоти привело к тому, "чтобы дух был спасен в день Господа нашего Иисуса Христа" (1 Кор.5,5).

Во 2 послании Апостол Павел склоняет коринфян принять сокрушенного и опечаленного наказанного: "Так что вам лучше уже простить его и утешить, дабы он не был поглощен чрезмерною печалью" (2 Кор.2,7).

Взятие на замечание призвано пробудить голос совести в согрешившем: "чтобы устыдить его" (2 Фес.3,14). Когда заговорит совесть, она будет судить его. Если он открыто осудит себя так, как совесть судит, это приведет его к полному восстановлению.

Мы должны ясно сознавать, что наша цель - привести согрешившего к покаянию. Необходимо быть твердым в том, что без искреннего покаяния наказание снять невозможно, иначе нет смысла налагать его. Замечание на какой-то срок - не означает, что по истечении этого срока оно автоматически снимается. Срок может быть назначен только в том случае, если по его истечении церковь снова будет беседовать с наказанным. Изменить отношение к согрешившему может только его искреннее покаяние.

Со взятым на замечание мы должны беседовать и вразумлять его, как брата.

Церковь должна стараться до принятия решения привести виновного к исправлению, но если она этого не достигнет, то ее решение должно соответствовать заслуженному наказанию виновного. Нерешительности в вынесении правильного определения не должно быть места.

Бывает, что человек болен неизлечимой болезнью, и уже немного осталось до его кончины. Ничего не предпринимать в таком случае - не доброта с нашей стороны, а малодушие. Мы не должны руководствоваться временным благополучием. Главным должно быть - приготовление к вечности. Если человек был беспечным, имея здоровье, то известие о серьезной болезни и скорой кончине может побудить его со всей серьезностью отнестись к вопросу вечности. Поэтому забота о нем обязывает нас сообщить ему его истинное состояние.

Подобно этому и решение церкви должно открыть виновному серьезность его положения.

Многие проявляют малодушие во время принятия решения. Если обойтись без наказания нельзя, поскольку грех очевиден, то они стараются хотя бы на замечание взять, только не отлучать. Надо помнить, что решение церкви не делает человека больным или здоровым, не умерщвляет его. Оно открывает виновному отношение церкви к его поступку. Если церковь и решит простить согрешившего, он не будет прощен Богом, пока не осудит свой грех. Мы только ложно его обнадежим. Апостол Павел восклицает: "Неужели я сделался врагом вашим, говоря вам истину?" (Гал. 4, 16).

Не оправдывается и чрезмерная строгость. Недопустимо настаивать на отлучении из-за личной неприязни или вражды. Решение должно обсуждаться в сознании ответственности перед Богом, чтобы оно отражало истинное состояние виновного.

Мы утверждаем, что решение церкви, не соответствующее истине, не будет признано Богом. После слов: "Да будет он тебе, как язычник и мытарь" написано: "Истинно говорю вам: что вы свяжете на земле, то будет связано на небе; и что разрешите на земле, то будет разрешено на небе" (Матф.18,18).

Нам поручено совершать дело Божье на земле. Как это делать, указано в Священном Писании. Дух Святой постоянно направляет нас на исполнение воли Божьей. Чего достигнем на земле, то будет иметь значение в вечности. Если сумеем наладить отношения человека с Богом на земле, он будет в общении с Ним и на небе. Кого мы сумеем освободить от греха, приведя к самоосуждению, тот и на небе будет свободен от этого греха. Если же кто упорствует в грехе и не хочет расстаться с ним, а мы малодушно объявим его свободным, то на небе он не будет свободным. Он будет свободен от церковного наказания, но не от греха, ему не будет открыт "свободный вход в вечное Царство Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа" (2 Петр.1,11).

Когда в церкви решается вопрос о ком-либо, каждый член должен иметь возможность высказать свое мнение и привести доводы, из которых оно вытекает. Но когда решение уже принято, то каждый должен поступать не по своим личным понятиям, которые он высказывал на собрании, а по решению церкви, если даже сам остался другого мнения,

Кто будет говорить и поступать вопреки решению церкви, тот противопоставляет себя ей, сея смуту среди членов, служит для них соблазном. Если такой не раскается в своем поведении, оно приведет его к разрыву с церковью, которая будет вынуждена принять решение и о таком своем члене.

Поступать вопреки решению церкви можно только тогда, когда она явно стала на путь отступления от истинного учения Христа и наказанный член церкви понес наказание за то, что действовал против этого отступления.

Кроме воздействия на виновного, обличение и решение о наказании имеет цель воздействовать и на окружающих. "Согрешающих обличай пред всеми, чтобы и прочие страх имели" (1 Тим.5,20). Это особенно важно, когда дело касается не плотских, всем понятных грехов, а скверн духа (2 Кор.7,1), когда согрешающий извращает смысл Писания. Такие члены церкви обычно влияют на других. Больные заблуждением, они и других заражают. Когда церковь берет таких на замечание или отлучает, то все члены церкви получают предостережение - не сообщаться с уклонившимися от истины. Решение об уклонившемся показывает подпавшим под его влияние, как должно понимать это дело. Если кто и после этого предостережения не остановится, не освободится от влияния наказанного, то кровь его на голове его (Д.Ап.18,6 и 20,26-27).

Следует еще остановиться на словах: "С таковыми и не есть вместе" (1 Кор.5,11). Под это определение попадает тот, кто пребывает в открытом грехе и в то же время провозглашает себя братом, то есть членом церкви Христа. Не тяжесть совершенного греха, за который отлучен член церкви, вызывает необходимость так поступать, а его отношение к принятому о нем решению. Если он признает свое отлучение, не называет себя братом, то нет необходимости от него отделяться. Если же кто не признает решения церкви, но провозглашает себя равноправным братом, то с таковым и не есть вместе, за какой бы грех он ни был отлучен. Именно такое понятие вытекает из слов, записанных в 1 Кор.5,11.

Решение об отлучении или о взятии на замечание может быть принято только на членском собрании.

ИЗБЫТОК ДЛЯ ДРУГИХ

Забота друг о друге

Ибо все мы одним Духом крестились в одно тело. Иудеи или Еллины, рабы или свободные, и все напоены одним Духом.

1 Кор.12,13

Принадлежность к поместной церкви, к какому-либо братству или союзу не спасает. Видимым христианским организациям Господь не передавал власть спасать людей по своему усмотрению. Все это - в руках Божьих. Мы спасаемся в Иисусе Христе (Д.Ап.4,12). Это спасение совершает в нас Дух Святой. Заключается оно в том, что Он нас возрождает, сообщая нам духовную природу Христа, которую невозможно иметь вне единства с Богом.

"Я в Отце, и Отец во Мне" (Иоан.14,11). Спасение - это присоединение к этому единству: "да будут все едино; как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и они да будут в Нас едино..." (Иоан.17,21). Когда нам больше открывается образ Христа и мы тянемся к Нему, Дух Святой погружает нас в тело Христово (крестит в одно тело). Христос - глава этого тела (Еф.1,22), мы - тело Христово, а порознь - члены (1 Кор.12,27).

Мы не можем представить себе, чтобы члены нашего тела жили каждый своей жизнью. Это просто невозможно. Они все живут одной жизнью, пока соединены между собой. Так и тело Христа, состоящее из многих членов, живет одной жизнью. Когда мы живем со Христом, нас влечет к общению с себе подобными. Духовное единство проявляет себя и в видимой жизни.

Духовная зависимость друг от друга, как членов одного тела Христа, передается нашим чувствам. Мы сознаем эту зависимость и в физической жизни. Членам тела присуща забота друг о друге. "Дабы не было разделения в теле, а все члены одинаково заботились друг о друге" (1 Кор.12,25). Когда человека бьют в лицо, то руки закрывают его, принимая удары на себя. Это проявление единства членов тела. Подобная забота членов церкви друг о друге будет тем очевиднее, чем больше в нас будет проявляться образ Иисуса Христа.

Слово "забота" употребляется в двух понятиях. Отрицательный смысл оно имеет в том случае, когда этим словом выражается мучительное беспокойство об обеспечении себя в материальной жизни. Заботясь, мы не доверяем Богу, Который знает нашу нужду (Матф.6,32). Господь не учит нас в беспечности ожидать, пока все необходимое упадет к нашим ногам. "Если кто не хочет трудиться, тот и не ешь" (2 Фес.3,10). Однако со своей стороны мы должны прилагать старание и верить, что Господь все устроит и мы получим все необходимое. "Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас" (1 Петр.5,7). Доверие Господу включает в себя довольство тем, что Он пошлет (1 Тим.6,6-8).

Забота о большем привела Марфу к упреку: "Господи! или Тебе нужды нет, что сестра моя..." Иисус же сказал ей в ответ: "Марфа! Марфа! ты заботишься и суетишься о многом, а одно только нужно" (Лук.10,41-42).

Когда словом "забота" выражается необходимое действие для удовлетворения нужд, особенно наших ближних, это положительно. Нужно вмещать в свое сердце нужды других и по возможности стараться удовлетворять их. Такая забота одобряется Словом Божьим. Это касается и телесных, и духовных нужд. Епафрас имел великую ревность и заботу о находящихся в Колоссах, Лаодикии и Иераполе, чтобы они "пребыли совершенны и исполнены всем, что угодно Богу" (Кол.4,12-13). Апостол Павел одобряет филиппийцев за то, что они заботились о его материальных нуждах (Фил.4,10-18). Все это ценно прежде всего тем, что оно является плодом новой природы детей Божьих. "Говорю это не потому, чтобы я искал даяния; но ищу плода, умножающегося в пользу вашу" (Фил.4,17).

В заботе о других проявляется сознание единства со всеми искупленными. Это - Божественный принцип, который в единстве с Богом и со всеми святыми делает жизнь блаженной. И не потому только, что другие заботятся о нас, но и потому, что у нас самих есть потребность делать что-то для других. В этом особое блаженство: "Блаженнее давать, нежели принимать" (Д.Ап.20,35).

Нередко возникает вопрос: если забота о других - это черта, присущая возрожденным, то она должна проявляться автоматически. Зачем же Апостол Павел призывает: "Не о себе только каждый заботься, но каждый и о других" (Фил.2,4)?

Все учение Христа и Апостолов полно подобных призывов: "Веруйте в Бога и в Меня веруйте" (Иоан.14,1); "Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без которой никто не увидит Господа" (Евр.12,14); "Возлюбленные! будем любить друг друга, потому что любовь от Бога, и всякий любящий рожден от Бога и знает Бога" (1 Иоан.4,7). Как мы можем заставить себя любить? Ведь любовь от Бога. Даст Он нам любовь - будем любить, не даст - как сможем полюбить?

Мир, любовь, забота о других и все положительное исходит от Бога (Иак.1,17). Дается это нам в силу нашей причастности Христу и не с принуждением, а по мере добровольного принятия. Призывы проявлять эти качества, например, заботу о других, имеют цель напомнить нам о возможности послужить ближнему, приблизить к Господу, Которого любим. Внимая призыву Слова Божьего заботиться о других, мы проверяем себя - проявляется ли это в нашей жизни? Обнаружив недостаток в этом, мы обращаемся к Богу с просьбой проявить в нас Свой характер. Он охотно отвечает на такую просьбу, исходящую из искреннего желания. Это не принуждение с Его стороны, а благодеяние в ответ на наше желание. "Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит у Бога, дающего всем просто и без упреков" (Иак.1,5). Сначала необходимо обнаружить то, чего нам недостает. В этом помогает Слово Божье. А обнаружив нужду, можно просить Господа восполнить ее.

Чем больше в нас любви к детям Божьим, тем ближе нам будут их нужды и тем больше мы будем заняты удовлетворением этих нужд. Апостол Павел имел заботу о всех церквах (2 Кор.11,28), и его особенно радовало, когда он видел эту заботу и у других верующих: "Ибо я не имею никого равно усердного, кто бы столь искренно заботился о вас" (Фил.2,20).

Насколько близки нам нужды нашей поместной церкви? Всего братства? Христианской семьи, живущей недалеко? А нужды семьи, в которой живем сами?

Отдача

Искренняя забота о других - это готовность отдавать. Бог отдал Сына Своего, заботясь о спасении рода человеческого. Чем ближе человек к Богу, тем ярче проявляется у него характер Божий.

Важно отметить, что Бог отдает то, что будет хорошо для получателя. У людей это не всегда так. Природа человека испорчена грехопадением. Что у нас хорошо с видимой стороны, с невидимой часто испорчено эгоизмом. "И если я раздам все имение мое и отдам тело мое на сожжение, а любви не имею, - нет мне в том никакой пользы" (1 Кор.13,3). Господь порицал книжников и фарисеев: "Все же дела свои делают с тем, чтобы видели их люди" (Матф.23,5). Он учит творить милостыню втайне (Матф.6,3-4), чтобы в нас не развилось чувство удовлетворения от человеческих похвал, но чтобы радость наша заключалась в том, что удовлетворены нужды ближнего. Важно иметь в сердце потребность давать другим. Это характер Господа, "Говорю это не в виде повеления, но усердием других испытываю искренность и вашей любви. Ибо вы знаете благодать Господа нашего Иисуса Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради вас, дабы вы обогатились Его нищетою" (2 Кор.8,8-9).

Заповедь о десятине по закону Моисея была обязанностью. Но цель учения Господа - так преобразить человека Духом Святым, чтобы у него была внутренняя потребность отдавать. Первые христиане в Иерусалиме по внутреннему влечению продавали имения и земли и вырученные средства отдавали на пользование другим. Такое же влечение было у Апостола Павла: "Я охотно буду издерживать свое и истощать себя за души ваши..." (2 Кор.12,15). И только потому, что он чрезвычайно любил их. Для Господа важно не то, сколько мы отдаем, а как велика в нас потребность отдавать (Марк.12,41-44).

Апостол Иоанн указывает на то, что отсутствие этой потребности свидетельствует об отсутствии в нас любви Божьей (1 Иоан.3,17), а значит, об отсутствии природы Божьей. Иметь природу Божью, иметь любовь, надежду, терпение и т. д. - все это приносит особую радость, высшее блаженство. Так и потребность отдавать обладает этим блаженством: "Блаженнее давать, нежели принимать" (Д.Ап.20,35).

Это относится не только к потребности отдавать материальное. Апостол Павел пишет: "Ибо я весьма желаю увидеть вас, чтобы преподать вам некое дарование духовное к утверждению вашему" (Рим.1,11). Апостол Павел хотел видеть и у других влечение поделиться с ближним духовным назиданием или откровением: "Когда вы сходитесь, и у каждого из вас есть псалом, есть поучение, есть язык, есть откровение, есть истолкование, - все сие да будет к назиданию" (1 Кор.14,26).

Соответствует ли наше состояние высказываниям Апостола по этому поводу? Идем ли мы на собрание, исполненные желания поделиться с другими тем назиданием, которое получили от Бога? Или наше желание - услышать что-либо от других? Получать, а не давать? Если есть у нас какой-нибудь гимн на сердце или по-новому открылся смысл его слов, предложим его спеть или сами споем, если имеем на это дарование, и Дух Святой, давший нам назидание, передаст его через пение и другим. И не только это. Радостное желание отдавать другим возрастет в нас до того, что мы готовы будем "полагать души свои за братьев" (1 Иоан.3,16). Подобно верующим в Македонии, которые "отдали сами себя во-первых Господу, потом и нам по воле Божией" (2 Кор.8,5), и мы отдадим себя на служение церкви. Таким образом, мы не отрываем что-то от себя, чтобы отдать другим, как подаяние нищим, напротив, в этом заключается общность со всеми святыми. Это сознание того, что нужда церкви Христовой и отдельных ее членов - наша нужда. Нуждается церковь в помещении для собрания - вот мой дом. Есть нужда в служителе - вот я или мой муж, вот дети мои для труда на ниве Божьей. Радостно и в наши дни видеть таковых. Как хотелось бы, чтобы это было присуще всем верующим!

Начинается это в духе нашем. Прежде всего Дух Святой производит в нас готовность отдавать, а потом и само действие. Богу угодно, чтобы эта отдача была добровольной. Никакому члену церкви не может быть предъявлено требование во что бы то ни стало отдать то или другое. "Доброхотно дающего любит Бог" (2 Кор.9,7). Ценным это служение будет лишь в том случае, когда внешнее действие будет соответствовать внутреннему состоянию. Как приятно такое свидетельство: "Они весьма убедительно просили нас принять дар и участие их в служении святым" (2 Кор.8,4)!

Хотя мы не можем требовать от верующих уделить на дело Божье то или другое, но свидетельствуем и учим, что отсутствие готовности, более того, потребности отдавать, указывает на недостаток любви к Господу и ближним. "Одного тебе недостает: пойди, все, что имеешь, продай и раздай нищим, и будешь иметь сокровище на небесах; и приходи, последуй за Мною, взяв крест" (Марк.10,21). Не каждому говорил Господь такое, но этот человек, по-видимому, был очень привязан к богатству.

Желание давать побуждает искать возможность делать это, как Христос показывает в притче (Лук.11,5-8). Человек, к которому зашел друг с дороги, мог бы ему сказать: "Рад бы угостить тебя, но сам видишь, нет у меня ничего". Но он так не сказал, а пошел искать и нашел возможность угостить своего друга. Так и мы должны искать эту возможность. "Трудись, делая своими руками полезное, чтоб было из чего уделять нуждающемуся" (Еф.4,28). Это относится и к духовным нуждам церкви. Если у нас будет сильное желание участвовать в назидании других, то найдем потребное, потому что знаем Источник всяких благ - нашего Господа.

Обычно в общинах недостает служителей. Нередко бывает, что один пресвитер обслуживает несколько групп, помимо своей общины, в которой тоже много нужд. На совершение служения нужно много сил и времени, а он занят еще и обеспечением своей семьи. Сознание, что это общая нужда, побудит в нас желание взять на себя заботу о материальных нуждах его семьи.

Слово Божье вполне определенно учит, что "Господь повелел проповедующим Евангелие жить от благовествования" (1 Кор.9,14). "Наставляемый словом делись всяким добром с наставляющим" (Гал.6,6). Это не вознаграждение за труд, а единство интересов, общее дело, в котором каждый делает то, что в состоянии делать. Таким образом, служителям предоставляется возможность полностью посвятить себя духовному служению. Мы заинтересованы в том, чтобы забота о материальном не лишала их возможности совершать служение, к которому призвал Господь. В данном вопросе не должно быть излишней скромности у служителей, а у церкви - беспечности, потому что от правильного решения зависит состояние общины. Апостолы видели, что не только забота о материальном, а даже распределение уже имеющихся средств приводило к ущербу в служении словом. "Не хорошо нам, оставивши Слово Божие, пещись о столах" (Д.Ап.6,2). Они предложили избрать диаконов. Диакон должен уделять внимание материальному обеспечению не только церкви, но и пресвитеров, чтобы они могли постоянно пребывать в молитве и служении словом (Д.Ап.6,4). Это положительно отразится на всю общину.

Служение

Чувство общности, желание участвовать в удовлетворении нужд святых, которое побуждает нас отдавать, проявляется и в служении друг другу. Служить - значит делать то, в чем нуждаются ближние.

Невозможно представить себе семью, в которой каждый для себя варит, покупает хлеб, приносит воду, стирает. Насколько удобнее и радостнее жить, когда каждый что-то делает для всех!

Так и в Божьей семье - духовная жизнь полноценна, когда каждый стремится участвовать в общем деле. В церкви нет принуждения: здесь все совершается по ревности и усердию.

Дух Святой производит в нас потребность что-то делать для общего дела церкви и для блага каждого ее члена. Это может быть физический труд. Например, помыть пол в помещении, где было собрание, или в доме больной сестры. Также и в духовном служении, например, рассказать стихотворение, помолиться.

Мы привыкли называть служителями избранных церковью на служение. Это верно. Они избраны служить Господу и церкви. Но и неизбранные на особое служение призваны совершать служение в церкви, выполнять какой-то труд ради блага всех: "Служите друг другу, каждый тем даром, какой получил, как добрые домостроители многоразличной благодати Божией" (1 Петр.4,10).

Господь говорит: "Ибо и Сын Человеческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою для искупления многих" (Марк.10,45). Пребывать во Христе - значит иметь в себе Его жизнь: те же чувствования, те же потребности и желания. В данном случае иметь ту же цель в жизни - послужить своим ближним: мужу, детям, церкви, друзьям.

Желание служить ближним делает нас способными видеть их нужды и находить возможность что-то делать им в помощь. Добрый самарянин не прошел мимо израненного. Так и мы обнаружим возможность помочь другим, если у нас будет внутренняя потребность служить людям.

Плотская природа влечет нас к видимому служению. Ей нравится быть на виду у людей. Плотской помышляет о себе: "Я не таков, как прочие люди" (Лук.18,11). Ему хочется убедить в этом и других. С этой целью он готов что-то делать для других, но чтобы это видели люди. Однако это служение не людям, а самому себе, ради своего авторитета. Это и есть "угождение плоти" (Гал.5,13). А противоположность этому: "любовью служите друг другу". Очень полезно проверять и испытывать себя - из какого побуждения мы делаем то или другое. Делаем ли мы свои дела потому что увидели в этом нужду у тех, кого любим или потому, что увидели в этом выгоду для себя?

Мы знаем, что основное в христианстве - это любовь. Без любви ничто не может делаться по-Божьему. Без любви к ближним не будет правильного обличения, не будет настоящей заботы о других, не будет бескорыстной отдачи. Когда мы искренне любим братьев и сестер, то мы с таким же желанием будем стирать белье или шить одежду для многодетной семьи, как и петь соло в собрании. Нам не будет хватать времени делать все, что хотелось бы.

Любовь к ближним неразделима с любовью к Господу. Мы любим и Бога, и братьев или не любим ни Бога, ни братьев (1 Иоан.4,20-21; 5,1-2). Поэтому всякое служение людям из любви к ним - это служение Господу, Которого любим. "Служения различны, а Господь один и тот же" (1 Кор.12,5).

Всякое служение мы воспринимаем как поручение от Господа и совершаем его для Него. "И все, что делаете, делайте от души, как для Господа, а не для человеков, зная, что в воздаяние от Господа получите наследие; ибо вы служите Господу Христу" (Кол.3,23-24). Слово Божье призывает нас служить друг другу и одобряет тех, которые посвятили себя на служение святым (1 Кор.16,15). Все это - служение людям, но не угождение им.

Разве в наши дни нет христиан, противящихся проповеди о распятом Христе? Никто не станет возражать, что мы искуплены Христом и что благодаря Его распятию нам открыт вход в Небесный Иерусалим. Но проповедь о том, что распятый Христос - пример для нас и потому лучше идти на Голгофу, чем уступить современным книжникам и фарисеям, Ироду и Пилату - встретит возражение у тех, которые ищут "мудрые" подходы во взаимоотношениях с внешними.

Также нет возражающих тому, что Христос умер за нас и мы, благодаря распятому Христу, избавлены от вечной смерти. Он понес наше наказание. Но проповедь о том, что со Христом распят и наш ветхий человек, что "те, которые Христовы, распяли плоть со страстями и похотями" (Гал.5,24) и что "Христос за всех умер, чтобы живущие уже не для себя жили, но для умершего за них и воскресшего" (2 Кор.5,15), с неприязнью встретится теми, для которых личное благополучие, устройство земной жизни, забота о телесном стоит на первом месте, и только потом, по возможности, служение в церкви.

Кто вместе с Апостолом Павлом может сказать: "Я сораспялся Христу" (Гал.2,19), тот будет жить интересами Бога и Его народа. Вопросы: где жить, где работать будут у такого человека решаться в зависимости от вопроса: где служить Господу и какое служение совершать для Него? Апостол Павел принял свое служение от Господа, и исполнить его было для него дороже жизни (Д.Ап.20,24). Можно ли всем предъявлять требование так относиться к служению? Проповедь о распятом Христе возвещает, что "избавить нас от настоящего лукавого века" (Гал.1,4) было для Бога очень важно и Он заплатил за это дорогую цену. Как же мы можем говорить о единомыслии, о единстве с Богом, если противимся жертвовать личным благополучием в этом лукавом мире?

Бог спрашивал: "Кого Мне послать? и кто пойдет для Нас?" Исаия ответил: "Вот я, пошли меня" (6,8). В наши дни нередко звучат подобные вопросы: "Кого послать на благовестие? Кто переплетет литературу? Кто посетит такую-то семью? Кто сделает ремонт в доме одного из членов церкви? Кто поедет в такой-то город?" Охотно ли мы отвечаем: "Вот я!"?

Перед Своими страданиями Господь послал учеников спросить: "Где комната, в которой бы Мне есть пасху с учениками Моими?" (Марк.14,14). А в наши дни звучат вопросы: у кого провести праздник жатвы, общение служителей? Кто примет гостей, приехавших на общение? Кто поступит, как Гай, "странноприимец мой и всей церкви" (Рим.16,23)?

Хорошо иметь определенное служение в церкви и знать, что Господь призвал к нему. Но если и нет этого и мы участвуем то в одном, то в другом деле, содействуем тем, которые призваны к определенному служению, - то и это одобряется Словом Божьим. "Они посвятили себя на служение святым; будьте и вы почтительны к таковым и ко всякому содействующему и трудящемуся" (1 Кор.16,15-16). Апостол Павел с любовью свидетельствует о Тимофее: "Он, как сын отцу, служил мне в благовествовании" (Фил.2,22). Как трогательно звучит: "как сын отцу". Тут и любовь, и внимание, не вынужденное служение, а доброхотное. Призванные к такому обширному служению, как у Апостола Павла, нуждаются в помощниках, чтобы успешнее совершать его. "Марка возьми и приведи с собою, ибо он мне нужен для служения" (2 Тим.4,11). Апостол Павел ценит такой труд: "А сколько он служил (мне) в Ефесе, ты лучше знаешь" (2 Тим.1,18).

Образец друг для друга

Для людей большое значение имеет подражание. Мы привыкли смотреть друг на друга: как одеваться, как вести себя. Часто говорят: "Так принято, так все делают". Если предстоит делать что-то необычное, мы говорим или думаем: "Что скажут люди?".

Склонность к подражанию не осуждается. Наоборот, нам предлагаются образы, которым следует подражать. Это очень понятный и поучительный метод разговора Бога с нами.

Господь - совершенный и возвышенный образец для нас: "Итак подражайте Богу, как чада возлюбленные" (Еф.5,1); "Бога не видел никто никогда; единородный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил" (Иоан.1,18); "Который есть образ Бога невидимого..." (Кол.1,15). Совершенное состояние духа наблюдается тогда, когда дух наш подобен Богу, то есть в нем пребывает любовь, мир, радость, долготерпение, кротость... Чтобы образ Бога сделать ближе и понятнее для нас, Господь Иисус в теле человеческом явил Отца. "Ибо в Нем обитает вся полнота Божества телесно" (Кол.2,9). Наша потребность - иметь перед собою пример для подражания - удовлетворена Богом во Христе Иисусе. Угождать Богу - значит подражать Христу. "Кто говорит, что пребывает в Нем, тот должен поступать, как Он поступал" (1 Иоан.2,6).

Чтобы предельно ясно показать, какими мы должны быть и как поступать, Господь показывает нам в Своем Слове и положительные, и отрицательные примеры. Он не мог Своей жизнью показать нам развитие зла в человеке, не мог показать сокрушение о грехах и покаяние в них, потому что был безгрешен. По этой причине в Библии описаны действия людей. Апостол Павел знал свое призвание: "Когда же Бог... благоволил открыть во мне Сына Своего..." (Гал.1,15-16), поэтому он неоднократно говорит: "Посему умоляю вас: подражайте мне, как я Христу" (1 Кор.4,16; 11,1).

Примеры прошлого сильны тем, что мы видим не только действия людей, но и то, к чему они привели. Чтобы правильно знать человека, надо знать и его конец. "В пример злострадания и долготерпения возьмите, братия мои, пророков, которые говорили именем Господним. Вот, мы ублажаем тех, которые терпели. Вы слышали о терпении Иова и видели конец оного от Господа, ибо Господь весьма милосерд и сострадателен" (Иак.5,10-11).

Сколько сил и ободрения можно найти в примерах мужей и жен веры: Гедеон с тремястами храбрецов; Давид, идущий против Голиафа; Даниил, смело открывший окно для молитвы, несмотря на царский указ: Анна, мать Самуила, на коленях пред Господом. В наставлениях Бог поучает, какими Он хочет видеть нас, а на этих живых примерах показывает, что Он достигал в людях, которые доверяли Ему. Без этих примеров поучение для нас было бы неполным.

Нам показаны не только положительные примеры. Бог через Моисея неоднократно призывал израильтян, чтобы они, войдя в обетованную землю, не стали подражать народам той земли в идолопоклонстве. История Израиля, однако, полна отрицательных примеров. Апостол Павел напоминает многие из них и предупреждает: "А это были образы для нас, чтобы мы не были похотливы на злое, как они были похотливы" (1 Кор.10,6-11).

Особенно сильны для нас примеры веры, оставленные теми, которых мы знали лично. Их верность Богу до конца лежит на них как печать, что они достойны подражания. "Поминайте наставников ваших, которые проповедывали вам слово Божие, и, взирая на кончину их жизни, подражайте вере их" (Евр.13,7). Следует, однако, разумно осмыслить, чему подражать.

У одного авторитетного брата была такая манера: перед выходом из квартиры молиться стоя, прикладывая одну руку к сердцу (в другой могла быть сумка или головной убор). Для него это было естественно. Но вот я увидел, что совсем молодой брат в точности повторяет эту манеру. Что-то недоброе показалось мне в этом. Подражать надо вере, смирению, мужеству, терпению, а не интонациям в проповеди, не произношению отдельных слов, не наклону головы. Наши движения должны быть естественными. Надо проявить в своей жизни то дерзновение, то трудолюбие и жертвенность, которую мы видели у достойных христиан. К этому призывает Слово Божье.

Примеры прошлого очень полезны, но для полноты образца нужны примеры современников. У христиан, живших во время Апостола Павла были такие примеры: "Подражайте, братия, мне и смотрите на тех, которые поступают по образу, какой имеете в нас" (Фил.3,17). Он останется примером для всех поколений, как и пишет: "Чтоб Иисус Христос во мне первом показал все долготерпение, в пример тем, которые будут веровать в Него к жизни вечной" (1 Тим.1,16).

Господь знает наши нужды. Это ясно можно увидеть в жизни тех, которые находятся в подобных нам условиях, в такой же обстановке, при современных законах.

Нередко спрашивают: "Почему Господь допускает, что верные, способные служители подолгу находятся в заключении? Почему тех, которые верно служат Господу, постигают глубокие скорби и бедствия?" Одна из причин заключается в том, что Господь ставит их в пример, показывая их твердость, жертвенность, надежду на Него во всех скорбях, верность Ему, чего бы это ни стоило. Эти примеры стойкости в истине ободряют многих христиан больше, чем только призывы быть стойкими и верными. Апостол Павел свидетельствовал: "Большая часть из братьев в Господе, ободрившись узами моими, начали с большею смелостью, безбоязненно проповедывать Слово Божие" (Фил.1,14). Нашим узникам даже из других стран приходили письма со словами: "Ваша стойкость и мужество ободряют, укрепляют и радуют нас".

Готовы ли мы стать хорошим примером для народа Божьего? Быть верными Господу, стойкими в истине, испытывая за это "поругания и побои, а также узы и темницу..." (Евр.11,36)? Нам нравится свидетельстововать о верующих: "Вы стали образцом для всех верующих в Македонии и Ахаии" (1 Фес.1,7). Однако сила не только в симпатии к этим христианам, но и в подражании им. Образец дается, чтобы сотворить подобие ему.

Может, нас привлекает слава, которая сопровождает эти образы? - Это не то основание. Важно быть исполненным желания оказывать Господу верность в большом и малом, поступать свято, честно, с любовью, чтобы быть добрым примером для живущих рядом. Довольно легко можно произвести приятное впечатление на незнакомых. Но быть святыми в повседневных поступках, даже самых незначительных, можно только под водительством Духа Святого.

Будем помнить, что нас видят в основном такими, какие мы есть, а не какими хотели бы казаться. Мы можем говорить о себе, как подобает христианину: "Мы рабы, ничего не стоящие". Но в словах этих будет звучать гордость, если мы горды. Мы можем заявить: "Я верю, что Бог сделает это". Но люди, хорошо знающие нас, увидят в этом только громкие слова, а не действительную веру.

Неужели свидетельство людей о себе самих ничего не стоит? - Очень много стоит свидетельство, подтвержденное повседневной жизнью. Люди всегда отдают предпочтение тому, что видят в нашей жизни, нежели тому, что мы говорим. Между словами и жизнью должно быть соответствие. Надо, чтобы в нашем сердце жил Христос, тогда из этого доброго сокровища мы будем выносить добрые слова и добрые поступки (Лук.6,45).

Чем старше мы становимся или чем заметнее становится наше служение в церкви, тем больше будут подражать нам братья и сестры. Важно не подавать отрицательный пример, не быть соблазном. Господь предупреждает: "А кто соблазнит одного из малых сих, верующих в Меня, тому лучше было бы, если бы повесили ему мельничный жернов на шею и потопили его во глубине морской" (Матф.18,6).

Избранные в церкви служители должны особенно помнить, что на них смотрят, как на образец для подражания. Поэтому они особенно свято должны ходить перед Богом. Служитель, любящий церковь, всех братьев и сестер, всегда хочет оказывать на них доброе влияние, вести их к святости, ободрять в скорби, научать истине, правильной жизни. Проповедь много содействует этому, но если личная жизнь служителя не будет соответствовать его поучениям, то служение будет более способствовать тому, чтобы сделать слушателей лицемерами, а не искренними христианами. Хороший жизненный пример восполнит отсутствие особых дарований к проповеди. Апостол Павел не упускал случая напоминать своим сотрудникам: "Будь образцом для верных в слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте" (1 Тим.4,12); "Во всем показывай в себе образец добрых дел, в учительстве чистоту, степенность, неповрежденность" (Тит.2,7).

Молитва

Всякою молитвою и прошением молитесь во всякое время духом, и старайтесь о сем самом со всяким постоянством и молением о всех святых.

Еф.6,18

Господь в Своих беседах и Апостолы в посланиях много внимания уделяют молитве. Сам Господь много молился. К этому же Он призывает и Своих последователей.

Зачем просить Бога о том, что Он Сам желает делать для нас? Зачем надо говорить Ему то, что Он знает лучше нас? На эти вопросы хорошо отвечает Салов-Астахов в своей книге "Секрет и сила молитвы".

Человек создан Богом для владычества над миром, поэтому Бог учитывает его волю при вмешательстве в земные события. Удивителен тот факт, что действие Господа среди людей зависит от веры человека. Неверие ограничивает Его действия (Матф.13,58; Марк.6,5), а усердная просьба в молитве, наоборот, устраняет все препятствия.

Но если бы мы даже и не могли объяснить смысл молитвы, то для нас достаточным основанием для ревностного отношения к ней является то, что Бог призывает к этому. Из опыта мы знаем, как много утешения приносит сознание, что обо всем волнующем нас мы можем сказать Господу. Как успокаивается сердце, когда в молитве мы все передаем во власть любящего и всемогущего Бога! Мы имеем право о всех желаниях, опасениях и нуждах сказать Ему и успокоиться. Этим мы угождаем Господу, в этом залог успеха во всяком добром деле.

Имея такой опыт в личной жизни, мы обязательно будем прибегать к молитве, когда дело касается нашего ближнего или всего народа Божьего. То же самое чувство единства со всеми святыми, желание помочь им в их нуждах, которые побуждают нас служить им, заботиться о них, будут побуждать нас молиться о них. Искреннее желание помочь побудит прибегнуть ко всем доступным нам средствам. У нас не всегда есть возможность дать людям то, в чем они нуждаются. Но мы всегда можем молиться о нуждах людей, была бы только любовь к ним в наших сердцах.

Господу угодно, чтобы мы, зная определенную нужду ближних, конкретно просили о ней. Истинная любовь ко всем святым будет побуждать нас молиться о них, хотя мы и не знаем всех подробностей их жизни. Мы знаем, в чем нуждаются последователи Христа, и постоянно будем просить Господа посылать им утешение, твердость, терпение, веру и т.д. Ввиду того, что посредством ходатайственной молитвы Бог получает право проявлять к нам Свою благость, будем постоянны в таких молитвах.

Во всех своих посланиях церквам Апостол Павел упоминает, что он молится о них и благодарит Бога за даруемую им благодать. Это пример для нас. С таким же постоянством Апостол просит молиться и о нем. Молясь о всех церквах, Павел, безусловно, молился и о себе. Но просьба молиться о нем показывает, как важно ходатайствовать друг за друга в молитвах.

Особенно ценно перед Богом, когда мы просим о других. Это проявление любви, проявление природы Христа, Который ради блага людей подверг Себя страданиям и смерти, уча нас: "Благотворите ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, да будете сынами Отца вашего Небесного" (Матф.5,44-45).

Самое великое, происходящее на земле, - это преображение человека в образ Божий, принятие им природы Божьей. Это происходит прежде всего в нашем внутреннем человеке. Но это состояние духа должно проявляться и в видимых делах и действиях.

Природе Божьей присуща забота о всех. Это выражается в том, что Он повелевает солнцу светить над нами, питает нас, "подавая нам с неба дожди и времена плодоносные и исполняя пищею и веселием сердца наши" (Д.Ап.14,17). Получив природу Божью, мы в духе своем имеем такое же отношение ко всем людям, как и Бог. И хотя мы не в силах совершать все действия Божьи в видимом мире, например, послать дождь на землю, Его природа в нас побуждает просить об этих благах в своих молитвах. Таким образом, мы участвуем во всех делах Божьих, а молитва является открытым проявлением Его природы. Так бывает, когда мы молимся духом (Еф.6,18), Духом Святым (Иуд.1,20). Такая молитва возносится к Богу, дает Ему право совершать Свое дело среди людей. Но нередко молитва исходит от плоти. Как и все плотское, она неугодна Богу. Прислушаемся к словам Господа: "Потому что думаешь не о том, что Божие, но что человеческое" (Матф.16,23). Человеческое и Божье в данном случае не сочетается, а противостоит друг другу.

Известно, что плотской человек прославляет самого себя, ставит в центр свое "я", делает все ради себя. Это неугодно Богу. Так лицемеры любили молиться напоказ людям в синагогах и на углах улиц (Матф.6,5). Ясно, что эти молитвы совершались не из заботы о ближних, не из желания утвердить их веру в Бога. Эти люди утверждали себя, привлекали внимание к себе.

В наше время молитва на углах улиц не получит одобрения и признания окружающих, поэтому так теперь никто не делает. Но не произносим ли мы свои молитвы напоказ людям на наших собраниях? Да сохранит нас Господь подозревать и судить в этом друг друга! Проверим собственные побуждения к молитве: "...плотские помышления суть вражда против Бога..." (Рим.8,7).

Когда молитва исходит от плоти, она не соединяет нас с Богом. Мы остаемся отделенными от Него, хотя Он и обладает тем, что нам хочется иметь. Мы обращаемся к Нему, как к кладовщику или продавцу со списком необходимого. Нам хочется скорее получить желаемое и заняться своими делами. Во время такой молитвы мы не беспокоимся о том, что остаемся отделенными от Бога, потому что нас занимает другое: чтобы молитва была прилично выражена, чтобы в ней проявился наш ум, способный умело упомянуть обо всем, о чем мы беседовали до молитвы.

Когда наша молитва исходит от духа, она, прежде всего, соединяет нас с Господом воедино. Это делает молитву сладостной, даже если она и нескладная. Мы ощущаем устремленность к Богу, проникнуты желанием, чтобы во всем совершилась Его воля. Соединенные с Господом, мы стремимся к утверждению нашей веры и веры ближних, желая, чтобы через это славилось имя Божье. Мы не выпрашиваем льгот для себя, а видя нужды дела Божьего, принимаем их за свои и просим Бога, чтобы Он использовал нас в труде на ниве Его. Такая молитва Духом Святым сохраняет нас в любви Божьей (Иуд.1,20), потому что соединяет с Источником любви, с Самой Любовью.

Молитва, с одной стороны - труд, к которому надо проявлять усердие, с другой - возможность всегда, в любых обстоятельствах участвовать в деле Божьем. Человек, привыкший жить одной жизнью со всем народом Божьим, близко к сердцу принимавший его скорби и радости, очень изнемогал бы, лишившись возможности трудиться вместе с другими, например, находясь в узах или будучи скованный болезнью. Молитва же делает нас участниками общего дела даже в таких обстоятельствах. Внутренняя потребность - жить одними заботами со всеми детьми Божьими - находит удовлетворение в молитве (хоть частично). Упражнение в молитве сохраняет нашу духовную силу, способность к деятельности, способность вмещать все переживания народа Божьего.

Если мы находимся на должном духовном уровне, то все наши обязанности одновременно являются и потребностью, и радостью для нас. Мы должны читать Слово Божье, и в то же время мы всегда жаждем этого. Мы должны всегда молиться, но мы и не можем без этого.

Хочу обратить внимание на повеление: "Будьте постоянны в молитве, бодрствуя в ней с благодарением" (Кол.4,2). Существует распространенное мнение, что этот стих призывает нас постоянно быть в молитве - с утра до вечера, днем и ночью. Но тут сказано не "постоянно", а "постоянны", то есть не быть то ревностным, то пассивным.

В постоянстве наших молитв мы должны не оставлять ходатайства о нуждах семьи, церкви, пока не получим просимое. Например, с постоянством просить об обращении своих детей к Господу, пока оно не совершится. Так же следует понимать и записанное в послании Римлянам 12,12. Апостол Павел призывает не постоянно пребывать в молитве, а в молитве быть постоянным.

Еще сказано: "Непрестанно молитесь" (1 Фес.5,17), то есть не переставайте молиться, как Даниил не переставал молиться, хотя царский указ запрещал это. Он молился не круглые сутки, а три раза в день.

Разве не лучше быть в молитве круглые сутки? Разве не так следует понимать: "Непрестанно молитесь"? - Зачем обманывать самих себя и требовать от других нереального? Кого не отвлекает от молитвы множество дел, которые нам тоже надо исполнить? Такое толкование Священного Писания приводит к понятию, что практическая жизнь христиан значительно отличается от предписаний Слова Божьего. Это ведет к несерьезному исполнению и других поучений Библии.

Хочу также упомянуть о благодарности. Если мы все блага жизни принимаем не как естественное явление природы, а как дары из любящей руки Господа, то в нашем сердце непременно будет расти благодарность Богу. Эту благодарность нам захочется выражать в молитвах, делать ее явной для всей вселенной. Тем более мы будем благодарить, получая то, о чем просили в своих молитвах. "Дабы за дарованное нам, по ходатайству многих, многие возблагодарили за нас" (2 Кор.1,11).

Пост

Рассмотрим вначале, что такое пост с внешней стороны. "И поститесь ради меня, и не ешьте и не пейте три дня, ни днем, ни ночью" (Есф.4,16). В течение поста не едят и не пьют. Это видно и в книге пророка Ионы (3,5-9). Совместим стихи из Евангелия Луки 4,2 и Матфея 4,2: "ничего не ел в эти дни...", "и постившись сорок дней...". Вроде и так понятно, что в этом заключается пост. Но это важно помнить, когда на основании 58 главы книги пророка Исаии ставят под сомнение такой пост.

Что же говорит Бог через Исаию? - То, что совмещать пост с насилием над другими, с несправедливыми действиями - нельзя. Это не пост, а бесполезная голодовка. Это хорошо понимали ниневитяне. Они не только не ели и не пили; им было сказано, "чтобы каждый обратился от злого пути своего и от насилия рук своих" (Иона 3,8).

Проследим 58 главу книги пророка Исаии. Вначале Бог говорит, что израильтяне обвиняют Его за то, что Он не отвечает, не обращает внимания на их посты. Затем (3-4ст.) обличает их, что в день поста они делают насилие над другими, целью поста избрали своеволие. Потом (в 5 стихе) делается вывод: "Таков ли тот пост, который Я избрал", и поясняется, что такое пост, что делается в день поста: "день, в который томит человек душу свою...". Вопросительный знак в конце этого предложения относится к первой части предложения. Следующее предложение в этом же стихе тоже относится к началу 5 стиха: "Это ли назовем постом и днем, угодным Господу?". Слова 6 стиха "вот пост" не означают, что ничего, кроме перечисленного, не надо делать во время поста. Не есть и не пить - это само собой разумеется. Но пост, который избрал Господь, обязательно сопровождается тем, что перечислено в 6 и 7 стихе: "Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы ярма, и угнетенных отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо; раздели с голодным хлеб твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда увидишь нагого, - одень его, и от единокровного твоего не укрывайся". Если эти стихи понимать так, что Бог называет постом перечисленные действия, а не воздержание от пищи, то почему Иисус Христос сорок дней не ел?

Еще раз повторяю основные слова: "день, в который томит человек душу свою, когда гнет голову свою, как тростник и подстилает под себя рубище и пепел". Этим обязательно должен сопровождаться пост и потому можно ли сказать, что человек постится, если он делает насилие, обижает других? - Такие действия свидетельствуют, что человек не гнет свою голову, а своевольничает; он томит не свою душу, а души других, и потому назвать такое постом нельзя, хотя бы он не ел и не пил в это время.

Нужно ли поститься и когда? Примерно это же спрашивали у пророка Захарии (7,3-6): "И спросить у священников, которые в доме Господа Саваофа, и у пророков, говоря: плакать ли мне в пятый месяц и поститься, как я делал это уже много лет? И было ко мне слово Господа Саваофа: скажи всему народу земли сей и священникам так: когда вы постились и плакали в пятом и седьмом месяце, притом уже семьдесят лет, - для Меня ли вы постились? для Меня ли? И когда вы едите и когда пьете, не для себя ли вы едите, не для себя ли вы пьете?".

Во-первых, на основании Слова Божьего, поститься - значит не есть и не пить. Во-вторых, Бог указывает, что не Ему это нужно, а людям. Ученики Христа, будучи с Ним, не постились, в чем их и упрекали (Марк.2, 8-20). Христос отвечает на вопрос по этому поводу, что пост не нужен в Его присутствии, а когда Он вознесется, тогда будут поститься. Если бы мы хотели объяснить эти слова иначе, то есть отнести их не к периоду между вознесением и вторым пришествием, а к тем моментам жизни, когда теряем присутствие Христа, то неужели события, описанные в Деяниях Апостолов (13,2-3 или 14,23), можно так объяснить?

Господь сказал, что ученики Его будут поститься после Его вознесения на небо. Но повеления такого Господь нигде не дает. Он говорит: "Сей же род (то есть бесы - И.П.П.) изгоняются только молитвою и постом" (Матф.17,21). Но пользоваться этим средством или нет - личное дело каждого.

Апостол Павел пишет о себе: "...в голоде и жажде, часто в посте" (2 Кор.11,27). Голод и жажду по причине отсутствия пищи нельзя назвать постом. Это Апостол Павел указывает отдельно от поста. Пост - это сознательный, добровольный отказ от пищи. Постился Корнилий (Д.Ап.10,30), Ездра (8,21), Неемия (1,4), Есфирь, ниневитяне, Христос, служители в Антиохии (Д.Ап.13,2-3). Все они знали о посте, хотя в законе Божьем об этом не говорилось.

Нужно ли нам поститься? - Кто не испытывает нужду в этом, может не поститься. Нет такого повеления. Но отсутствие у христианина такой нужды свидетельствует, как далека от него боль народа Божьего, которую переживали Неемия и Даниил; насколько мала в нем жажда больших благословений для христиан, присущая Апостолу Павлу. Если мы ничего не собираемся делать, ни в каком деле не участвуем и потому не переживаем за успех предстоящего, как Ездра, Есфирь или Мардохей, то, конечно, не будет и побуждения к посту.

Что означает пост для внутреннего человека, когда внешне мы не едим и не пьем? Что это дает? - Считаю знаменательным, что поститься - не повеление. Человек сам должен понять, что ему нужен пост. Бог через Духа Святого побуждает к этому. Фарисеи постились два раза в неделю, но только для того, чтобы похвалиться этим. Ниневитяне прибегли к посту, как к последней надежде быть помилованными Богом и смирили себя.

С постом нераздельно связано смирение перед Богом. Мы нуждаемся в пище. Это не греховная, нормальная потребность для поддержания земной жизни. Но есть еще духовные потребности. В нормальном состоянии душа покоряется духу. Через грехопадение это изменилось. Главенствовать стала душа. Это порождает плотскую жизнь. Через обращение к Господу в нас восстановилось господство духа. Но плотская природа требует своего. Происходит борьба. Пребывая в посте, мы силой духа смиряем душу. Как физические упражнения укрепляют тело, так пост упражняет дух. При этом мы учимся духовные интересы ставить выше земных.

Зачем же лишаться необходимого, то есть питания? Не лучше ли упражнять дух в победе над греховным побуждением? - Дело в том, что искушения постигают нас в любое время и при всяком деле, потому что время и искушение выбирает враг. Время поста избираем мы. А добровольное сильнее неизбежного. Прибегая к посту, мы наступаем, а не обороняемся, как при искушении. Здесь мы обретаем что-то для себя.

А пост о других? Например, об избрании служителей. Какое значение имеет пост тогда? Это подобно вопросу: зачем вообще молиться, ведь Бог и Сам знает наши нужды, и знает как нам помочь.

В невидимой Церкви, в теле Христа, все члены связаны между собой прямой зависимостью. Болеет ли один член, болеет с ним все тело. Бог говорит сатане: "Обратил ли ты внимание на раба Моего Иова?" Состояние Иова утверждало торжество духа. Его падение привело бы к торжеству дьявола. Я не имею в виду, что сила Бога и вечное торжество добра ставились здесь под вопрос. Нет. Но в истории человечества дьявол убеждается в справедливости отвержения его сущности, его природы и осуждения его в озере огненном.

Бог проявляется в духе, в духовном; сатана проявляется в земном, плотском. Когда мы перед лицом всей вселенной утверждаем, что интересы духа для нас дороже даже естественных интересов души, не говоря уже о греховных побуждениях, то это торжество духа, это пребывание Бога в нас, это наступление духа и лишение силы нашего врага. Это торжество одного члена церкви дает силу духа другим. Сила Бога проявляется в нас и в тех вопросах, о которых мы и не просим.

Таким рассуждением, конечно, не исчерпывается вопрос о значении поста. В духовном невидимом мире мы многого не понимаем, видим, как сквозь тусклое стекло, а что-то чувствуем на себе. В Писании говорится, что пост имел место и до Христа. Сам Господь постился, и после Него ученики тоже постились.

Когда в Антиохии некоторые постились, Дух Святой сказал им, чтобы выслали на миссию Варнаву и Савла. Из этого можно заключить, что Богу легче общаться с нами во время поста. Конечно, не пустой желудок имеет значение, а торжество духа над душой. Прежде всего - Царствие Божье, а остальное - приложится. Это - свободный акт нашей воли, конечно, не без влияния Духа Святого, живущего в нас, ибо жить по духу мы можем только в присутствии Духа Святого. "Но вы не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий живет в вас" (Рим.8,9). Чтобы пост действительно был торжеством духа, участие в нем должно быть добровольным.

Пост - это проявление нашего смирения, а не способ уговорить Бога исполнить нашу волю. Постом мы также не зарабатываем что-либо у Бога, а открываем Ему возможность проявить Свою милость к нам и к нашим близким.

Имея такую возможность, заботясь о духовном благополучии церкви и ее членов, будем прибегать к посту, чтобы оказывать доброе влияние на их жизнь.

СЛУЖЕНИЕ СЛОВОМ

Ревность в служении словом

А мы постоянно пребудем в молитве и служении слова.

Д.Ап.6,4

Особое место в жизни общины занимает служение словом. Как материальный мир создавался словом Божьим: "Сказал Бог и стало так", так и духовный, внутренний мир создается воздействием на нас Слова Божьего.

Слово Божье рождает веру: "Итак вера от слышания, а слышание от слова Божия" (Рим.10,17); "Восхотев, родил Он нас словом истины..." (Иак.1,18).

Господь говорит ученикам Своим: "Вы уже очищены чрез слово, которое Я проповедал вам" (Иоан.15,3). Через Свое Слово Господь производит на нас всестороннее воздействие: нам открывается Его воля, наша греховность, путь спасения. Своим Словом Бог подкрепляет, питает, наставляет нас. Оно производит в нас жизнь, и оно же поддерживает ее. "Не хлебом одним будет жить человек, но всяким словом, исходящим из уст Божиих" (Матф.4,4).

Воздействие Слова Божьего на нас очень велико. А нам Он поручил быть проводниками этого Слова друг для друга. Это великое доверие, и нам следует дорожить им. Бог даровал нам Священное Писание. Это великий дар. Но мы нуждаемся, чтобы Сам Бог, Дух Святой, открывал нам всю глубину Писания, помогал понимать его и применять в практической жизни. Он делает это через проповедь, беседу, рассуждения. Это и есть доверенное Господом служение словом.

Хочется говорить не об обязанности участвовать в этом служении, а о сердечном желании к нему. Хотя существует и обязанность: "Ибо, если я благовествую, то нечем мне хвалиться, потому что это необходимая обязанность моя, и горе мне, если не благовествую!" (1 Кор.9,16).

Пророк Иона хотел уклониться от возложенной на него обязанности, но Бог показал ему Свое владычество, и он смирился. Пророку Иеремии Бог говорил: "Ибо ко всем, к кому пошлю Я тебя, пойдешь, и все, что повелю тебе, скажешь" (Иер.1,7).

Бог и сегодня может говорить так с теми, которые по каким-либо причинам уклоняются от служения словом, к которому Он их призывает. Это следует нам помнить, когда дело касается лично нашего служения. Когда же это касается служения другого, то мы никого не принуждаем и говорим не об обязанности, а о ревности в этом служении.

Апостол Павел понимал, что он обязан благовествовать, но руководствовался не обязанностью, а горячим желанием служить тем даром, какой получил от Господа. "Ибо я весьма желаю увидеть вас, чтобы преподать вам некое дарование духовное к утверждению вашему" (Рим.1,11).

Много скорбей и сложных вопросов бывает в жизни наших ближних, с которыми мы составляем одно тело. Некоторых постигает уныние в жизненной борьбе. Они нуждаются в ободрении словом, в назидании, в утешении. Им нужен свет Слова Божьего. Если наше сердце исполнено заботой о них, как о членах одного с нами тела, нам захочется принести им слово утешения, сказать о любви Божьей, напомнить чудные истины, которые нам открыты в Слове Его. И даже если мы не имеем нужных для этого слов, то будем просить их у Господа, чтобы было чем ободрить других. Любовь к братьям и сестрам будет побуждать нас к этому.

"Достигайте любви; ревнуйте о дарах духовных, особенно же о том, чтобы пророчествовать" (1 Кор.14,1). В наше время слово "пророчествовать" обычно понимается только как предсказание будущего. Но оно означает - говорить от имени Бога. Оно включает и предсказание будущего, и наставление для настоящего времени. Это видно из слов Апостола Павла: "А кто пророчествует, тот говорит людям в назидание, увещание и утешение" (1 Кор.14,3).

Утешение

Утешающий нас во всякой скорби нашей, чтоб и мы могли утешать находящихся во всякой скорби тем утешением, которым Бог утешает нас самих.

2 Кор.1,4

Как мы нуждаемся в утешении во время скорби! И хотя оно не удаляет причину, вызвавшую скорбь, однако, очень ободряет нас.

Бог допускает скорби с определенной целью, может быть, для того, чтобы научить терпению, сделать опытным, дать надежду, исполнить любовью (Рим.5,3-5). Пока скорбь не приведет к намеченной цели, Бог не удалит причину, вызвавшую ее. Но переносить ее можно по-разному. Когда одолевает уныние и вокруг становится темно, то опускаются руки, нет сил преодолевать трудный участок пути. Как дорого в это время слово ободрения, утешения, которое как бы вливает в скорбящего свежие силы! Утешение не снимает груза с плеч, но соединяет с Источником сил, дает духовные силы, так что этот груз становится легче нести.

Господь через пророка Исаию говорит о Себе: "Господь Бог дал Мне язык мудрых, чтоб Я мог словом подкреплять изнемогающего; каждое утро Он пробуждает, пробуждает ухо Мое, чтоб Я слушал, подобно учащимся" (Ис.50,4). Насколько больше мы можем нести, когда чувствуем себя бодро, когда верим в достижение великой цели, когда в сердце есть надежда. Все это дает нам Слово Господне. Иисус получал эти слова от Своего Отца; Бог каждое утро подкреплял и учил Его.

Мы - ученики Иисуса Христа. Чему Небесный Отец учил Его, тому Он учит и нас. Что Он делал на земле, то и нам поручил делать.

Нравится ли нам то, что кто-то посещает скорбящего, говорит ему слова участия, напоминает о Господе, о Его любви, от чего скорбящий веселеет? Хочется ли нам самим быть этим утешителем? С упованием на Господа приступим к этому служению, Он даст нам нужные, живые слова! Господь будет учить нас утешать других. Для этого Он проведет нас через испытания, чтобы мы из личного опыта знали, что особенно утешает во время скорби (2 Кор.1,4). Скорбь в этом мире неминуема. О ней много говорит Слово Божье. Господь предупреждает: "В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир" (Иоан.16,33). Апостол Павел, после того как его побили камнями, поучает: "Многими скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие" (Д.Ап.14,22). Поэтому Христос называет Духа Святого, проводящего нас через все эти скорби, Духом Утешителем (Иоан.14,16).

Источником утешения является Бог. Апостол Павел называет Его Богом всякого утешения (2 Кор.1,3). Вне Бога нет истинного утешения. Всякое утешение, не исходящее от Бога, носит временный характер. Например, больной утешается тем, что операция прошла удачно и он избежал грозящей ему смерти. Но пройдет какое-то время, и он снова окажется перед лицом смерти, которой в конечном итоге не избежит. Истинное утешение от Бога дает вечное избавление от смерти, приносит конец всякой скорби. "И отрет Бог всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет; ибо прежнее прошло" (Откр.21,4). А пока прежнее еще не прошло, всегда может случиться то, что вызовет у нас слезы. Ведь отереть слезы Бог может только у тех, которые плакали!

У нас нет основания обещать нашим друзьям жизнь без скорбей, без страданий, без тяжких переживании. Господь тоже не обещал этого. Давид говорит: "Господь - Пастырь мой" и все же сознает, что Бог не избавляет его от хождения по долине смертной тени. Забота Господа о нас, Его овцах, заключается не в том, чтобы избавлять нас от страданий, но чтобы укреплять нас, давать силу все преодолевать и одерживать победу (Рим.8,35-37).

Мы призваны утешать друзей упованием на Господа. Утешать их тем, что всякая скорбь в свое время кончится, а упование на Господа, которому научились во время скорби, останется вечным достоянием. Скорбь пройдет, а приобретенная во время скорби способность черпать внутреннюю силу в Господе останется вечно. Но все это будет в том случае, если мы устоим в скорби. Мы можем многим помочь устоять в скорбях, вовремя придя к ним с утешением от Господа. О, если бы многие предоставили себя для этого служения!

Причины скорбей очень разнообразны, поэтому и утешение в них столь же многообразно. Но утешение всегда приходит от упования на Господа.

Великое утешение мы находим в том, что Господь нас любит. Он никогда не оставляет нас одних. Он особенно близок, когда нас постигает сильная скорбь. Мы утешаемся тем, что скорбь постигла нас не по воле слепого случая, а допустил ее Господь с определенной целью. Он имеет благие намерения о нас. Он знает, сколько мы можем снести, и больше этого никогда не возложит на нас (1 Кор.10,13).

Всякое утешение для нас заключается во Христе, в Его совершенном деле спасения. Поэтому, возвещая ученикам о приходе Утешителя, Господь говорит: "Он прославит Меня, потому что от Моего возьмет и возвестит вам" (Иоан.16,14).

Один пастор никак не мог приготовить проповедь к предстоящему празднику Рождества. С печалью об этом он уснул, и ему приснился мир, в который Христос не приходил и не совершал дела спасения. Пастор увидел семью, скорбящую об умершем, и хотел, как всегда, утешить ее. Но вспомнил, что у этого мира нет Христа и потому нет утешения для скорбящих. Он увидел во сне и других страждущих, и всякий раз для их утешения ему нужен был Христос, а Его в этом мире не было. Проснувшись, он понял о чем необходимо проповедовать. Он понял великое значение пришествия Христа в этот мир.

Утешение скорбящего о своей греховности - в искупительной жертве Христа, в пролитой Крови Его. Кто унывает оттого, что весь мир восстает против верных детей Божьих, находит утешение в близости Божьей, в Его поддерживающей крепкой руке. Кто смущается оттого, что вновь и вновь в нем проявляется плотская природа, тот находит утешение в сораспятии со Христом и в жизни во Христе. Кто скорбит, что смерть разлучила его с любимым другом, тот утешится мыслью о новой встрече с ним в вечности. Бог приготовил для нас вечные обители, и нас приготовит для этих обителей.

Для того, чтобы правильно утешать скорбящих, надо иметь сострадание к ним, понимать их скорбь. В жизни людей много лицемерия. Некоторые хотят утешить других ради приличия и подыскивают подходящие слова, чтобы исполнить перед скорбящим свою обязанность. Но как далеко все это от истинного утешения!

Скорбящий нуждается прежде всего в сочувствии, в сострадании. Молчаливый взгляд участия больше утешит, чем красивые и умные, но неискренние слова. Поэтому, желая нести скорбящему утешение, надо прежде всего постараться понять его, войти в его положение, понять, что ему более всего причиняет боль. Это поможет нам сказать ему самое нужное. Мало утешат слова надежды на маловероятное. Например, при умирающем ребенке не стоит утешать родителей, что он еще выздоровеет. Конечно, Бог силен и из мертвых воскресить, но не так часто это случается. Не имея от Бога свидетельства на это, не следует внушать другим то, чему сами не верим. Надо говорить о том, что твердо и непоколебимо, то есть, если и отойдет ребенок к Господу, то ему там будет несравненно лучше.

Иногда там, где кажется, что люди должны скорбеть, они уже утешены Господом. В этом случае не надо их утомлять приготовленными словами, а просто постараться разделить с ними их утешение.

Важно, чтобы скорбящий не возроптал на свою участь. Утешение он найдет только в сердечной близости с Богом, всецело доверившись Ему. Поэтому, желая утешить скорбящего, надо помочь ему войти в близкое общение с Господом. Этому содействует совместная молитва, совершенная по влечению сердца.

Скорбящих в этой жизни всегда много. Найдется ли для каждого из них тот, кто принес бы им утешение? Не хочешь ли ты стать для них проводником утешения от Господа, став соработником у Бога, Который есть Бог всякого утешения?

Назидание

Посему увещавайте друг друга и назидайте один другого, как вы и делаете.

1 Фес.5,11

Как видим, в Слове Божьем, содержится прямой призыв назидать друг друга. Делаем ли мы это? Не пропускаем ли мы часто такие призывы мимо своего сознания? Утвердившись в покаянии, мы думаем, что живем как все христиане, а значит, в нашей жизни делается все, что и должно делаться у христиан, так что нет причины для беспокойства. А следовало бы, читая такой призыв, тут же задуматься: "делаю ли я это?" Если же окажется, что мы даже не знаем, что значит назидать, то тем более следует заинтересоваться этим.

Господь хочет дать нам больше, чем только исполнение наших обязанностей. Он исполняет нас теми же чувствованиями, какие в Нем (Фил.2,5). А это означает, что в нас будет желание иметь доброе влияние на окружающих. Мы будем видеть их нужды, в том числе и нужду в назидании, и горячо желать участвовать в их восполнении. Мы будем радоваться возможности назидать их. "Итак будем искать того, что служит к миру и ко взаимному назиданию" (Рим.14,19).

Нам, прежде всего, надо знать, что значит назидать, чтобы делать это сознательно и искать того, что служит к назиданию.

Иисус говорит ученикам: "Но Я истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; ибо, если Я не пойду, Утешитель не придет к вам; а если пойду, то пошлю Его к вам" (Иоан.16,7). Для нас лучше иметь Духа Святого внутри, чем Сына Божьего рядом в человеческом теле. Только вселение в нас Духа Святого возрождает нас, делает духовными, дает возможность жить не по плоти, а по духу (Рим.8,9).

Существует большая разница между тем, что Господь делает для нас, и тем, что Он делает внутри нас. Очень часто мы больше заинтересованы в том, чтобы Христос больше делал для нас, то есть чтобы Он создал нам спокойную обстановку, совершил исцеление больных, дал знамения, послал много духовной литературы. Мы просим, чтобы Он обеспечил нас жильем, одеждой, пищей, защитой. Все это нужно. Нет осуждения в том, что мы просим это. И Господь не бессилен то или иное сделать для нас, и делает. Но все это имеет значение для временной жизни.

Для вечной же жизни имеет значение то, что Христос достигнет в нас, что Он сможет сделать внутри нас. Сделает Он нас кроткими, любящими, терпеливыми, твердыми в вере, верными в служении, искренними в отношении к Богу - все это гораздо важнее внешнего. Господь силен сделать в нас перечисленное, если мы того жаждем.

Какое же отношение все это имеет к назиданию? - Назиданием является то, что положительно воздействует на нашего внутреннего человека, устрояет его. "Да даст вам, по богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке, верою вселиться Христу в сердца ваши" (Еф.3,16-17).

Итак, назидать друг друга - значит способствовать устроению внутреннего человека. Как внешний наш человек постоянно нуждается в питании, так и внутренний нуждается в получении духовной пищи для устроения себя по образу Создавшего его (Кол.3,10). Идет как бы строительство внутреннего человека. Это не может происходить без участия Духа Святого. Всякое назидание исходит от Него. "И ныне предаю вас, братия, Богу и слову благодати Его, могущему назидать вас более и дать вам наследие со всеми освященными" (Д.Ап.20,32). Но как и в утешении, нам предоставляется возможность быть соработниками у Бога - получать назидание от Него и нести его другим в беседе, в проповеди, в песнопении.

Искать того, что служит к назиданию, не значит навязывать другим свои понятия и взгляды. Верные понятия нужны, надо научать истине, но можно получить большие познания без назидания. Искать назидания - значит искать способы повлиять словом на дух слушающего, утвердить в нем решимость поступать по известной ему истине. Назидание - это то, что способствует облекаться "в милосердие, благость, смиренномудрие, кротость, долготерпение" и т.д. (Кол.3,12).

"Никакое гнилое слово да не исходит из уст ваших, а только доброе для назидания в вере, дабы оно доставляло благодать слушающим" (Еф.4,29). Назидание - это слова, которые несут слушающим благодать, то есть утверждают в них природу Христову. Проповедуя, мы должны не только передавать людям верные знания, напоминать истины из Слова Божьего, но стараться так достигать сердец, чтобы они открылись для принятия благодати Божьей, чтобы духовными глазами увидели красоту Христа и горячо желали преобразиться в Его образ. Если наша проповедь, беседа, молитва или пение способствовали этому, значит в них было назидание.

Учение

Одному дается Духом слово мудрости, другому слово знания, тем же Духом.

1 Кор.12,8

Проповедь Слова Божьего занимает центральное место в служении христианской церкви. В проповеди звучит призыв к покаянию грешников, в ней содержится утешение и назидание. Через проповедь передается и верное учение Иисуса Христа. Без проповеди о Христе люди не могут прийти к вере (Рим.10,14). Особое место в Слове Божьем отводится тому, чтобы от поколения к поколению передавалось верное учение нашего Господа. "И что слышал от меня при многих свидетелях, то передай верным людям, которые были бы способны и других научить" (2 Тим.2,2). "А ты пребывай в том, чему научен, и что тебе вверено, зная, кем ты научен" (2 Тим.3,14).

Проповедуют многие, но не все проповедники имеют глубокое познание учения Иисуса Христа. Чтобы быть учителем в церкви, нужно иметь от Духа слово мудрости и знания. Таковых Апостол Павел призывает: "Имеешь ли служение, пребывай в служении; учитель ли, - в учении" (Рим.12,7).

Господь говорил Своим ученикам: "Вы называете Меня Учителем и Господом, и правильно говорите, ибо Я точно то" (Иоан.13,13). Всякое здравое учение исходит от Господа, Он - основоположник истинного учения. Все последующие учители среди народа Божьего не создавали своего учения, а учили других тому, чему научились от единственного Учителя - Иисуса Христа. В этом смысле Христос говорит Своим ученикам: "А вы не называйтесь учителями, ибо один у вас Учитель - Христос, все же вы - братья" (Матф.23,8). Так и Апостол Павел, называющий себя "учителем язычников в вере и истине" (1 Тим.2,7), отмечает, что он передает церкви то, что сам получил от Господа (1 Кор.11,23).

Очень необходимо, чтобы всегда были ревнующие о том, чтобы верно научить народ Божий. Стремление к этому служению должно быть чистым. Некоторые любят учить, чтобы этим превозноситься над другими. Господь обличал в этом книжников и фарисеев (Матф. 23, 7). Апостол Павел свидетельствует о некоторых: "Желая быть законоучителями, но не разумея ни того, о чем говорят, ни того, что утверждают" (1 Тим.1,7). Печальное положение! И для самих учителей, и для тех, которые слушают их.

Чтобы учить других, надо самому иметь верное понятие. Для проповедника и особенно учителя важны слова: "Вникай в себя и в учение, занимайся сим постоянно; ибо, так поступая, и себя спасешь и слушающих тебя" (1 Тим.4,16). Очень важно помнить поучение: "Надейся на Господа всем сердцем твоим, и не полагайся на разум твой" (Притч.3,5). Мне приходилось наблюдать, как люди с высшим образованием, обратившись к Господу, скоро становились учителями только на основании полученных знаний в мирских школах. Мы не отвергаем пользу образования. Но чтобы верно преподавать учение Христа, надо иметь откровение от Бога (Матф.16,15-17: 1 Kop.2,6; 1 Кор.2,12-13).

Практику мы проходим под наблюдением и руководством Учителя - Иисуса Христа. Теряя общение с Ним, мы теряем и верное понимание того, как применять Его Слово в современной жизни. Поручая ученикам: "Итак идите, научите все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать все, что Я повелел вам", Иисус тут же обещает: "И се, Я с вами во все дни до скончания века" (Матф.28,19-20). Без присутствия и руководства Учителя мы не можем правильно учить людей.

Вместе с тем, мы не должны быть беспечными, полагая, что Господь во сне будет влагать нам познания Своего учения. Надо со всей прилежностью учиться в школе Христа. Еще раз вспомним слово: "Вникай в себя и в учение, занимайся сим постоянно". Апостол Павел с горечью пишет евреям: "Ибо, судя по времени, вам надлежало быть учителями; но вас снова нужно учить первым началам слова Божия" (Евр.5,12).

О СОСТОЯНИИ ЦЕРКВИ

Разделение

Думаете ли вы, что Я пришел дать мир земле? нет, говорю вам, но разделение.

Лук.12,51

Эти слова нашего Господа у некоторых вызывают недоумение, а у противников Божьих - даже злословие. Все убеждены в том, что мир, согласие, единство - это хорошо и что только отсюда исходит добро. Сам Христос учит: "Блаженны миротворцы" (Матф.5,9). Как же Тот, Кто принес добро, блаженство. Кто молился о единстве, и учеников Своих научил приветствовать людей словами: "Мир вам!", вдруг говорит, что принес не мир, а разделение?

Во Вселенной было единство. Бог был все во всем. Разделение в это безмятежное единство принес дьявол, замыслив стать равным Богу и увлечь людей за собой. Грехом дьявол соблазнил и человека, тем самым разделив его с Богом. Он увлек человечество на путь противления Богу, сделав людей сынами противления (Еф.2,2). И мы были среди них. "За которые гнев Божий грядет на сынов противления, в которых и вы некогда обращались, когда жили между ними" (Кол.3,6-7).

Иисус Христос пришел на землю, чтобы вывести весь род человеческий из состояния противления Богу. Он предлагает людям воспользоваться Его искупительной жертвой, получить прощение и стать на сторону Бога. Мир в целом не принял Христа, не примирился с Богом. Христос призывает желающих принять Его жертву и соединиться с Ним. Кто принимает этот призыв, тот, естественно, нарушает единство с миром. Христос принес разделение между его противниками и сторонниками, потому что мир не захотел отступить от разделения с Богом, то есть остался на стороне дьявола, восставшего против Бога. Поэтому дружба с миром - вражда против Бога (Иак.4,4).

Христос производит разделение: "Ибо какое общение праведности с беззаконием? Что общего у света со тьмою? Какое согласие между Христом и Велиаром? Или какое соучастие верного с неверным? Какая совместность храма Божия с идолами? Ибо вы храм Бога живого, как сказал Бог: "вселюсь в них и буду ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом..."" (2 Кор.6,14-16).

Невозможно оставаться в согласии с дьяволом и в то же время примириться с Богом. В основном, люди не хотят быть открытыми сторонниками дьявола, немногие сознают, что находятся под его влиянием, хотя есть и поклоняющиеся ему. Христос открывает горькую правду: "Ваш отец диавол, и вы хотите исполнять похоти отца вашего" (Иоан.8,44). Эти слова Иисус говорил не открытым поклонникам дьявола, а набожному народу, религиозным вождям, которые говорили: "Одного Отца имеем, Бога" (Иоан.8,41).

Библия открывает нам, что весь мир живет по воле дьявола (Еф.2,2). Многие думают, что исполнять его волю - это значит делать мерзости, которые кажутся ужасными не только в глазах Бога, но и людей. Мерзости присущи природе дьявола, его пути ведут к ним, но он предлагает еще нечто другое: путь к совершенству без Бога.

Искушая людей в Едемском саду, дьявол не предлагал им аморальную жизнь, но убеждал, что они будут как боги, знающие добро и зло, и потому всегда смогут избирать добро. Он предлагал возвышение, путь вверх, к достижению подобия Божьего. Ведь это его природа: "Взойду на высоты облачные, буду подобен Всевышнему" (Ис.14,14).

"Поднять" человека, сделать его "приличным" в состоянии противления Богу - вот что нужно дьяволу, чтобы оправдать свое восстание против Бога и предъявить претензии на право пребывать во Вселенной вне зависимости от Бога.

Мерзость - это суть природы дьявола, поэтому его опыты с "поднятием" человека безрезультатны. И потому он в сильной ярости обрушивается на тех, кто в мире с Богом, чтобы показать, что они, в сущности, не лучше тех, которых он уловил в свою волю. Это видно в его действиях в отношении Иова. Дьявол обвиняет Бога, что Он благодеяниями, дарами, богатством купил богобоязненность и праведность Иова. Отними это, и он будет такой же беззаконник, как все остальные. Так и сейчас атеисты нередко утверждают, что верующие поклоняются Богу не потому, что им нравится Сам Бог, а потому, что боятся ада или прельстились местом в раю. Мы не сможем переубедить их, но для нас важно знать, почему мы на стороне Христа. Разумно, конечно, постараться избежать ада и быть принятым в раю, но это уже следствие того, что мы полюбили Христа, что нас пленил Его чудный образ.

Итак, причина разделения, принесенного Христом на землю, заключается в том, что Его последователи воспринимают природу Христа, которая не может быть в единстве с миром, враждующим против Бога вместе с дьяволом. Причина разделения - в духе. Чтобы принадлежать Христу, надо иметь Дух Христов (Рим.8,9). Различие в духе означает гораздо больше, чем родственные связи по плоти. "Отец будет против сына, и сын против отца; мать против дочери и дочь против матери; свекровь против невестки своей, и невестка против свекрови своей" (Лук.12,53). Каждый проявляет ту природу, которая в нем живет.

Разделению, принесенному Христом, содействовала проповедь о Нем без того, чтобы призывать к разделению. "Между тем народ в городе разделился, и одни были на стороне Иудеев, а другие на стороне Апостолов" (Д.Ап.14,4). Такими последствиями проповедь о Христе сопровождается постоянно. Избежать этого можно только отказавшись от приобретения душ для полной принадлежности Богу.

Если проповедь о Христе станет содействовать лишь моральному воспитанию слушателей, а не будет выводить их из-под влияния мира, не будет отделять к особенному народу, взятому в удел Господень, то это уже служение не Христу, а интересам мира. Соединенные со Христом ничего общего с миром не имеют (Иоан.17,16).

Апостол Павел предупреждает: "Не обманывайтесь: худые сообщества развращают добрые нравы. Отрезвитесь, как должно, и не грешите; ибо к стыду вашему скажу, некоторые из вас не знают Бога" (1 Кор.15,33-34). А во втором послании он конкретно и определенно призывает коринфян: "И потому выйдите из среды их и отделитесь, говорит Господь, и не прикасайтесь к нечистому, и Я приму вас; и буду вам Отцом, и вы будете Моими сынами и дщерями, говорит Господь Вседержитель" (6,17-18).

Бог возлюбил все человечество так, что послал в мир Сына Своего. Но не для того, чтобы приветствовать его греховное состояние. О нет! Никогда! А для того, чтобы спасти людей. В миссию Христа входило свидетельство о мире, что дела его злы" (Иоан.7,7).

Спасение Христа заключается в том, "чтобы избавить нас от настоящего лукавого века, по воле Бога и Отца нашего". За это Он дорого заплатил - "отдал Себя Самого за грехи наши" (Гал.1,4). Апостол Петр призывал: "Спасайтесь от рода сего развращенного" (Д.Ап.2,40). Спасение Христа заключается в том, чтобы отделить нас от мира, присоединить к народу, принадлежащему Ему, и среди этого народа приготовить нас для вечного Своего Царства. Назначение церкви на земле - не служить интересам этого мира, а готовить души для вечности - "к совершению святых" (Еф.4,12).

Говоря о разделении, невозможно не вспомнить слова: "Умоляю вас, братия, остерегайтесь производящих разделения и соблазны, вопреки учению, которому вы научились, и уклоняйтесь от них; ибо такие люди служат не Господу нашему Иисусу Христу, а своему чреву, и ласкательством и красноречием обольщают сердца простодушных" (Рим.16,17-18).

До этого мы говорили о разделении между миром и церковью, вернее об отделении церкви от мира. В этих стихах идет речь уже о разделении внутри церкви. Это разные явления, но есть у них и общая характеристика: происходит разделение на принадлежащих Христу и на уклоняющихся от Его пути.

Вспомним, что все израильтяне вышли из Египта, но многие сердцем остались в нем, неоднократно порываясь возвратиться. "Которому (Моисею - И.П.П.) отцы наши не хотели быть послушными, но отринули его и обратились сердцами своими к Египту" (Д.Ап.7,39).

Египет - это прообраз мира. Нередко бывает, что в отделенную от мира церковь проникают люди, сердце которых находится в мире. Им не по душе разделение с миром, и при благоприятном случае они стараются упразднить разделение, которое утвердил Сам Христос. Если им не удается склонить на этот путь большинство членов церкви, они отделяют часть церкви, увлекая ее за собой. "И из вас самих восстанут люди, которые будут говорить превратно, дабы увлечь учеников за собою" (Д.Ап.20,30). Такое разделение - "вопреки учению, которому вы научились". Совершающие такие разделения "служат не Господу, а своему чреву". Ставить себя в центре - это проявление плотской природы.

Что же Апостол советует делать, если появятся такие люди внутри поместной церкви или извне? - Остерегаться их и уклоняться от них. "Уклоняйтесь от них" - это значит поступайте с ними по тому разделению, которое принес Христос. Эти люди поступают не в духе Христа, значит, разделение Христово оставляет их на стороне противников Божьих. "Кто не со Мною, тот против Меня; и кто не собирает со Мною, тот расточает" (Лук.11,23).

Апостол Павел понимает разделение, принесенное Христом, не как разделение людей на верующих и неверующих, а что это разделение основано на внутреннем состоянии; оно делит людей не по наружному виду, а по внутренней природе. "Имеющие вид благочестия, силы же его отрекшиеся. Таковых удаляйся" (2 Тим.3,5).

Что значит удаляться от человека? "Если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то имеем общение друг с другом" (1 Иоан.1,7). Со всеми, поступающими подобно Христу, имеющими Его природу, мы сближаемся теснее и теснее, имея взаимное общение. А "таковых удаляйся" - это разделение, которое все увеличивается. Пусть эти люди и относят себя к благочестивым, но эта только наружный вид. Разделение, принесенное Христом, происходит в зависимости от внутреннего состояния. Если эти люди не дали благочестию проявить свою силу в преображении их внутренности, то они оказываются не на стороне Христа. Поэтому и надо удаляться от них.

Эту же мысль мы находим во 2 послании Фессалоникийцам: "Завещаваем же вам, братия, именем Господа нашего Иисуса Христа, удаляться от всякого брата, поступающего бесчинно, а не по преданию, которое приняли от нас" (3,6). Хотя такой человек и называется братом, но так как в поведении он не таков, то надо удаляться от него и не крепить с ним связи. От людей, чуждых истине, но выдающих себя за верующих, Апостол Павел призывает удаляться (1 Тим.6,5). Сам он не только предостерегал от разделения, но и сознательно производил его, если совместное пребывание вело к злословию Господнего пути, а не к истинному пребыванию во Христе. "Но как некоторые ожесточились и не верили, злословя путь Господень пред народом, то он оставив их, отделил учеников и ежедневно проповедывал в училище некоего Тиранна" (Д.Ап.19,9).

Когда в церкви происходит разделение, многих волнует вопрос: на чьей стороне истина? Кого одобряет Господь? Одни вспоминают место: "Они вышли от нас, но не были наши; ибо, если бы они были наши, то остались бы с нами" (1 Иоан.2,19) и из этого делают вывод, что уходят всегда неверные. А другие ссылаются на слова: "Выйди от нее, народ Мой, чтобы не участвовать вам в грехах ее и не подвергнуться язвам ее" (Откр.18,4). Нам должно быть ясно, что вопрос - кто со Христом, решается не по признаку: кто остался или кто ушел. Иногда правильно остаться, иногда - уйти. Это зависит от того, где жизнь и служение соответствует учению Господа и Апостолов.

Возмущающие

О, если бы удалены были возмущающие вас!

Гал.5,12

Апостол Павел видел, что христиане в Галатии уклонились от истины, потому что были люди, смущающие их и желающие превратить благовествование Христово (Гал.1,7). Он близко к сердцу принимал участь христиан и желал, чтобы возмущающие их люди были удалены из их среды. Но, видно, они все еще оставались в церкви. Почему? Если Павел не мог удалить их из церкви, то это ведь силен сделать Бог! Разве Бог меньше Павла беспокоился о судьбе христиан, живших в той местности? Разве не Дух Святой возбуждал у Павла горячее желание освободить детей Божьих от присутствия среди них производящих возмущения? Если же Бог желал удаления таких людей из церкви, то почему Он этого не делал?

Подобно этому и в наши дни в церкви нередко появляются возмущающие. Нам хочется, чтобы они были удалены из церкви. Мы просим об этом Господа, но положение долго остается неизменным. Особенно трудно бывает, когда эти люди, утвердившись в церкви, первенствуют в ней, как Диотреф, не принимают истинных братьев и изгоняют из церкви желающих их принимать. В таком случае нередко хочется, чтобы Господь Сам устранил их каким-либо образом. Но Он не часто так действует. Он хочет удалить их через нас, укрепляя нас духовно, чтобы мы Его силою удалили их из церкви. Нам предоставляется возможность возревновать об истине. Бог не поразил молнией золотого тельца, сделанного Аароном. Уничтожил его Моисей, действуя силой и властью от Бога. Голиаф сорок дней выступал, глумясь над воинством народа Божьего. Господь не поразил его, пока не пришел Давид, сильный верой и упованием на Господа.

Ангелу Пергамской церкви Бог определенно свидетельствует, что Он ненавидит учение Николаитов, которого некоторые держались. Но Господь не лишает этих людей жизни, а хочет, чтобы Ангел церкви занял правильную позицию по отношению к ним и удалил их из среды детей Божьих.

Если ответственные в церкви служители не бодрствуют или малодушествуют, появляются отклонения от истинного пути Господнего. Верные дети Божьи начинают об этом говорить, сначала робко, не желая обезличить служителей, затем настойчивее, потому что не могут мириться с неверностью. Таким образом, возникают внутренние трения. Нарушается мир и покой в общине, что, конечно, никому не нравится. Так как заговорили об отступлении от истины верные, то несогласные с ними обвинят их в возмущении и нарушении мира в церкви, в том, что у них нет любви.

Следует помнить, что утверждение истины важнее, чем сохранение спокойствия. Нам дорог мир в церкви, мы всегда стремимся к согласию между членами, но ни в коем случае не следует ради согласия и мира отступать от истины, ясно открытой в Слове Божьем. Бог ставит чистоту выше мира. "Но мудрость, сходящая свыше, во-первых чиста, потом мирна, скромна, послушлива..." (Иак.3,17). Кто руководствуется мудростью от Бога, тот не будет следовать нарушению учения Иисуса Христа, он не будет заботиться о мире больше, чем о чистоте. Когда пожар угрожает дому, кто станет заботиться о сохранении тишины и спокойствия?

Когда некоторые стали учить, что язычникам надо соблюдать закон Моисеев и обрезываться, у Павла и Варнавы произошли разногласия с ними (Д.Ап.15,2). Апостол об этом свидетельствует так: "А вкравшимся лжебратиям, скрытно приходившим подсмотреть за нашею свободою, которую мы имеем во Христе Иисусе, чтобы поработить нас, мы ни на час не уступили и не покорились, дабы истина благовествования сохранилась у вас" (Гал.2,4-5).

Обычно большинство членов согласны с тем, что так следует отстаивать истину. Но на чьей стороне она? Можно ли однозначно ответить, что она на стороне большинства, на стороне пресвитера церкви или на стороне служителя братства?

Здесь уместно поразмыслить над словами: "Сие пишу тебе, надеясь вскоре придти к тебе, чтобы, если замедлю, ты знал, как должно поступать в доме Божием, который есть Церковь Бога живого, столп и утверждение истины" (1 Тим.3,14-15).

Прежде всего, обратим внимание, что церковь - это дом Божий, она принадлежит Богу. Безусловно, порядок в доме определяет его хозяин. Никто не станет отрицать, что вопросы в церкви надо решать по воле Божьей. Но вместе с тем не всегда вспоминают об этом. Иногда сильно отстаивают демократию в церкви, забывая, что вопросы надо решать не по воле ее членов, а по воле Божьей.

Источником истины является Бог, а не люди. Церковь есть столп и утверждение истины, когда ею руководит Бог. И ответственность за пребывание церкви в рамках Божественного руководства лежит на служителях. Вселенская Церковь всегда останется утверждением истины, но не всегда этим является поместная церковь. Вдумаемся в слова: "Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, но по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням" (2 Тим.4,3-4). Здесь избирает служителей поместная церковь. Значит, бывают случаи, когда целые общины отвращают слух от истины.

Что в таком случае делать истинным детям Божьим? Апостол Павел наставляет Тимофея, как поступать именно в таком случае: "Проповедуй слово, настой во время и не во время, обличай, запрещай, увещавай со всяким долготерпением и назиданием" (2 Тим.4,2).

Бывает, что в поместную церковь вторгаются "лютые волки" (Д.Ап.20,29). "Ибо таковые лжеапостолы, лукавые делатели, принимают вид Апостолов Христовых" (2 Кор.11,13). "Некоторые, пришедшие из Иудеи, учили братьев: если не обрежетесь по обряду Моисееву, не можете спастись" (Д.Ап.15,1). Что же делать церкви в таком случае? "Но если бы даже мы, или Ангел с неба стал благовествовать вам не то, что мы благовествовали вам, да будет анафема" (Гал.1,8).

Господь Иисус есть истина. Кто утверждает Его учение, Его волю, Его истину, тот и угоден Богу, тот и действует от Его имени. Источником истины является Господь, а не люди, поэтому вопросы истины и лжи не решаются большинством голосов. Бог еще в древности преподал это Своему народу: "Не следуй за большинством на зло, и не решай тяжбы, отступая по большинству от правды" (Исх.23,2).

Итак, мы видим, что возмущающими церковь против истины могут быть и приезжие служители, выдающие себя за Апостолов Христовых, и местные братья, избранные церковью, чтобы льстить слуху, а также отдельные члены церкви или даже большинство из них.

"Посему мы должны быть особенно внимательны к слышанному, чтобы не отпасть" (Евр.2,1). То есть мы должны быть внимательными к Слову Божьему, молитвенно вникать в него, чтобы понять Писание. Мы должны быть внимательными к тому, что говорит Дух Святой. Господь каждому Ангелу из семи церквей говорит: "Имеющий ухо слышать да слышит, что Дух говорит церквам". Нам надо иметь ухо, которое слышит, что именно сегодня, в наши дни, Дух говорит церквам, на какие опасности Он указывает через верных Своих служителей. Тогда только мы будем способны видеть, кто возмущает церковь, а кто зовет ее поступать по истине Божьей.

Самое трудное положение создается в церкви, когда от истины уклоняются служители. Они обычно имеют сторонников. Постепенно в церкви создается положение, когда рожденный по плоти гонит рожденного по духу (Гал.4,29). Внутри церкви не остается сил восстановить должный порядок, а служителей братства встречают обвинением, что они вторгаются в церковь, которая должна быть независима от братства и решение которой выше мнения служителей со стороны.

Такое положение, однако, не должно останавливать служителей Божьих. Апостол Иоанн пишет, что он придет в церковь, в которой Диотреф не принимает Апостолов, изгоняя из церкви и тех, которые желают их принимать. Иоанн не рассуждает так: "Это поместная церковь; если они нас не принимают, то мы не можем вмешиваться в их служение". Нет, он говорит: "Если я приду, то напомню о делах, которые он делает, понося нас злыми словами..." (3 Иоан.10). И Апостол Павел пишет: "Но я скоро приду к вам, если угодно будет Господу, и испытаю не слова возгордившихся, а силу..." (1 Кор.4,19).

Для истинного служителя Божьего всегда остается напоминание: "Ко всем, к кому пошлю Я тебя, пойдешь, и все, что повелю тебе, скажешь. Не бойся их; ибо Я с тобою, чтоб избавлять тебя, сказал Господь" (Иер.1,7-8).

Врата ада не одолеют

На сем камне Я создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее.

Матф.16,18

Сколько утешения и ободрения в этих словах Господа для всех верных детей Божьих! Если первые христиане верили, что так будет, то мы говорим об исполнении этих слов во все века. Много было борьбы. Противники нападали извне и восставали изнутри, но всегда были верные свидетели Христовы, которые противостояли миру, искушениям дьявола, и победителями переходили в иной мир, где созидается чистая беспорочная Церковь Христа, Его невеста. Но на земле борьба продолжается. Верные свидетели Христовы не могут оставаться в стороне. Из слов нашего Господа "врата ада не одолеют ее" можно заключить, что врата ада всеми силами будут стремиться одолеть. Церковь и в наши дни испытывает этот натиск.

Против церкви дьявол действует через людей. Священное Писание указывает на это во многих местах. "Ибо таковые лжеапостолы, лукавые делатели, принимают вид Апостолов Христовых. И не удивительно: потому что сам сатана принимает вид Ангела света, а потому не великое дело, если служители его принимают вид служителей правды; но конец их будет по делам их" (2 Кор.11,13-15).

Нам никак не следует пренебрегать опасностью, которую представляют для церкви люди дьявола. Господь предупреждает: "Берегитесь, чтобы кто не прельстил вас; ибо многие придут под именем Моим и будут говорить: "я Христос", и многих прельстят" (Матф.24,4-5). Господь никогда не будет предостерегать напрасно. Если Он сказал: "берегитесь", то поступать иначе можно только к собственной погибели. Господь сказал о непобедимости Церкви для нашего ободрения, чтобы дать основание нашей вере, чтобы сделать живым наше упование на Него, но никак не для того, чтобы мы пребывали в беспечности, надеясь, что победа придет сама собой. Врата ада не одолеют Церковь в целом, но многих ее членов прельстят. Как мы должны бодрствовать, чтобы не оказаться среди этих многих, чтобы дьявол не причинил ущерба нашей поместной церкви, чтобы не прельстил наших близких!

Полезно проследить путь проникновения служителей сатаны в церковь и их разрушительную работу на основании посланий Ангелам семи церквей, записанных в Откровении.

В Ефесской церкви наблюдается ненависть к делам Николаитов. Им нет места в церкви. Господь это одобряет (Откр.2,6).

В Смирнской церкви их действие усилилось. Люди, называющие себя иудеями, то есть исповедующими истинного Бога, на самом деле являются сборищем сатанинским. Они злословят церковь, устраивают гонения. Но заблуждение еще не проникло в церковь.

В Пергамской церкви большинство христиан верны, содержат имя Господа, не отреклись от веры Его даже тогда, когда был умерщвлен верный свидетель Антипа. Но некоторые уже держатся учения Валаама и учения Николаитов. Зло проникло в церковь.

В Фиатирской церкви лжепророчица учит и вводит в заблуждение рабов Господних. Здесь серьезное предупреждение нам, чтобы не оказаться среди тех, которые любодействуют и едят идоложертвенное. Такое развитие зла приводит к смерти, что и отмечается у следующей церкви.

Ангелу Сардийской церкви Господь говорит: "Ты носишь имя, будто жив, но ты мертв" (Откр.3,1). Какая польза в ложном имени? Что даст нам то, что мы называемся христианами, если в нас нет жизни Христовой? Но и в этой церкви не все мертвы. И тут врата ада не одолеют ее, и тут есть побеждающие.

В Филадельфийской церкви происходит возрождение. Господь говорит: "Вот, Я сделаю, что из сатанинского сборища... придут и поклонятся пред ногами твоими, и познают, что Я возлюбил тебя" (Откр.3,9).

Широкую известность имеют слова Господа: "Кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему и другую" (Матф.5,39). Люди мира сего считают абсурдом так поступать. Но в то же время многие думают о христианах, что это люди податливые, которых можно склонить в любую сторону. Нам следует ясно различать - где надо быть кроткими, не противиться злому, молчаливо терпеть, как овца, обреченная на заклание, а где стоять непреодолимой стеной, воинствовать, ниспровергать замыслы, несокрушимо противостоять злу.

Мы можем смиренно терпеть несправедливость, но никогда не должны одобрять ее или соглашаться с ней, тем более участвовать в ней. Гонителям церкви с ясной определенностью мы свидетельствуем о их несправедливости по отношению к нам и Богу.

Первомученик Стефан умирал кротко, без злобы на своих убийц. Он просил Бога простить им. Но какой силой, непоколебимой твердостью была исполнена его речь! Стефан дерзновенно говорил тем, от которых в данную минуту зависело - жить ему или умереть. "Жестоковыйные! люди с необрезанным сердцем и ушами! вы всегда противитесь Духу Святому, как отцы ваши, так и вы: кого из пророков не гнали отцы ваши? они убили предвозвестивших пришествие Праведника, Которого предателями и убийцами сделались ныне вы" (Д.Ап.7,51-52).

Образ кроткого, мягкого, доброго христианина стал для нас идеалом вполне обоснованно. О нашем Учителе сказано: "Не воспрекословит, ни возопиет, и никто не услышит на улицах голоса Его; трости надломленной не переломит и льна курящегося не угасит, доколе не доставит суду победы; и на имя Его будут уповать народы" (Матф.12,19-21). Мы умиляемся словами Апостола Павла: "...Были тихи среди вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими. Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие Божие, но и души наши, потому что вы стали нам любезны" (1 Фес.2,7-8). Так Павел обращался с теми, которые нуждались в его попечении. Он не господствовал над ними, а просил, убеждал и умолял поступать достойно Бога (1 Фес.2,12). Но когда встречался с противниками дела Божьего, он проявлял себя смелым воином: "Ибо мы, ходя во плоти, не по плоти воинствуем" (2 Кор.10,3). И сотрудников своих он призывает: "Чтобы ты воинствовал согласно с ними, как добрый воин" (1 Тим.1,18).

По представлениям некоторых верующих, христианин никогда не может сказать слова против. Он всегда должен соглашаться, особенно когда требование исходит от власть имущих, потому что всякая власть от Бога. Они видят уклонение от должного смирения в том, что мы прямо говорим о злодеяниях, творимых начальствующими и судьями против народа Божьего. Если бы Апостолы поступали по такому принципу, они не сказали бы: "Справедливо ли пред Богом - слушать вас более, нежели Бога? Мы не можем не говорить того, что видели и слышали" (Д.Ап.4,19-20), а сказали бы: "Вы - власть, а всякая власть от Бога, но нам поручено проповедовать, поэтому просим вас разрешить нам делать это". И конечно, они бы не сказали: "То да будет известно всем вам и всему народу Израильскому, что именем Иисуса Христа Назорея, Которого вы распяли..." (Д.Ап.4,10).

Одну поместную церковь власти склоняли к отступлению от прямого пути Господнего, и я советовал пресвитеру отвечать им решительно и твердо, но он сказал: "У меня и слов-то таких нет! Так я не могу с властями разговаривать".

Следует отличать робость и малодушие от кротости и вежливости. Некоторые прячут свое малодушие под видом кротости. А другие, наоборот, грубость и дерзость выдают за бесстрашие и непоколебимость.

Мы призваны подвизаться за веру евангельскую и не страшиться ни в чем противников (Фил.1,27-28). Имея дело с противниками, мы должны проявлять себя воинами. Но "оружия воинствования нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение твердынь: ими ниспровергаем замыслы" (2 Кор.10,4).

Плотские оружия - это действия, исходящие из плоти, такие как ложь, хитрость, дерзость, грубость, ненависть. Апостол Павел говорит, что он не пользуется подобным оружием. Так и Господь обещал последователям Своим: "Ибо не вы будете говорить, но Дух Отца вашего будет говорить в вас" (Матф.10,20).

Действие Бога в нас начинается с нашего духа. Он пробуждает его и приводит в надлежащее состояние. В зависимости от состояния духа мы и будем воинствовать правильно или неправильно. Когда Иаков и Иоанн хотели низвести огонь с неба, чтобы истребить не принявших Христа, Иисус сказал им: "Не знаете, какого вы духа" (Лук.9,55).

В нашем духе не должно быть ненависти к людям, не должно быть желания мстить за противление истине. Отношение к людям зависит от состояния нашего духа. Мы не поможем им избавиться от ненависти, если сами исполнены ею. "Не будь побежден злом, но побеждай зло добром" (Рим.12,21).

Для воинствования по воле Божьей "дал нам Бог духа не боязни, но силы и любви и целомудрия" (2 Тим.1,7). Чтобы побеждать плотские желания в себе и в других, у нас должен быть сильный дух. Апостол Павел пишет, что мы находимся в постоянной брани: "Потому что наша брань не против крови и плоти, но... против духов злобы поднебесных" (Еф.6,12). Апостол не пишет, что такое может случиться или иногда бывает. Нет, это естественно для нашей жизни, мы постоянно находимся в борьбе с духами злобы поднебесными, которые атакуют нас.

Как часто бывает, что мы, зная, как должно поступать, не имеем на это силы! Бог хочет и может избавить нас от такого состояния. Он призывает: "Наконец, братия мои, укрепляйтесь Господом и могуществом силы Его; облекитесь во всеоружие Божие, чтобы вам можно было стать против козней диавольских" (Еф.6,10-11). Апостол Павел подробно останавливается на этом всеоружии. Нам полезно поразмышлять над ним, проверяя себя, как мы облечены во все эти замечательные доспехи.

Во всеоружии Божьем истина стоит на первом месте. Господь называет Себя истиной (Иоан.14,6). О дьяволе, напротив, сказано: "Он был человекоубийца от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины; когда говорит он ложь, говорит свое, ибо он лжец и отец лжи" (Иоан.8,44). Истина или ложь - это Христос или дьявол. Поэтому Апостол Павел призывает верующих: "Отвергнувши ложь, говорите истину каждый ближнему своему, потому что мы члены друг другу" (Еф.4,25). А служителей Божьих он призывает стоять "в слове истины, в силе Божией, с оружием правды в правой и левой руке" (2 Кор.6,7).

Мнение, что в защиту дела Божьего можно прибегать ко лжи, является заблуждением. Мы сильны истиной, а не ложью. Но это не означает, что на допросах нужно рассказывать все, что знаем о жизни церкви и ее служителях. Как отвечать гонителям церкви Божьей, дает пример Сам Господь: "И предлагал Ему многие вопросы; но Он ничего не отвечал ему" (Лук.23,9); "Но Он молчал и не отвечал ничего" (Марк.14,61); "Но Иисус и на это ничего не отвечал, так что Пилат дивился" (Марк.15,5). Мы имеем полное право, даже обязаны молчать, когда задаются вопросы с целью использовать ответ во вред делу Божьему. А в тех вопросах, в которых мы поставлены защищать благовествование (Фил.1,17), мы должны говорить только правду. Истина не защищается ложью. Это и в отношении гонителей Церкви Христовой, и в отношении восстающих против истины внутри церкви.

Сколько твердости и непоколебимости в правде! Если мы промолчали или сказали только правду, то с какой бы стороны враг не подступал к нам, мы остаемся правыми и неуязвимыми для него. "Итак я не остался в стыде, если чем-либо о вас похвалился пред ним; но как вам мы говорили все истину, так и пред Титом похвала наша оказалась истинною" (2 Кор.7,14).

Истину говорить должны не только избранные на служение в церкви, но и все принадлежащие телу Христову: "И облечься в нового человека, созданного по Богу, в праведности и святости истины. Посему, отвергнувши ложь, говорите истину каждый ближнему своему, потому что мы члены друг другу" (Еф.4,24-25). Так же и Апостол Петр пишет: "Говорит ли кто, говори как слова Божии" (1 Петр.4,11). Невозможно представить себе, чтобы Бог говорил неправду. Он говорит только слова истины и Своим авторитетом может подтверждать только правду. Поэтому мы сильны Богом только, когда, подобно Апостолу Павлу, говорим слова истины и здравого смысла (Д.Ап.26,25).

Броня праведности делает нас неуязвимыми. Противники Божьи не в силах опровергнуть истину. Они бессильны против Самого Бога, поэтому ищут основание для обвинения учения Иисуса Христа в нас, исповедующих это учение. Как только мы встали на сторону Бога, дьявол тут же усиливается вводить нас во всякие неправедные поступки, чтобы обвинять, указывая на наше поведение или духовное состояние. Если противник клевещет на нас день и ночь (Откр.12,10), то есть обвиняет в том, в чем мы и не виновны, то тем более он не упустит момента обвинить нас за поведение, если в нем действительно отсутствует праведность.

Победа в борьбе против козней дьявольских невозможна без брони праведности. Для победы необходимо, "чтобы противник был посрамлен, не имея ничего сказать о нас худого" (Тит.2,8). Противники Божьи всегда будут порицать нас и злословить. Но когда мы будем одеты в праведность Христову, будем иметь добрую совесть, то противники будут постыжены, потому что увидят, что порицали доброе поведение (1 Петр.3,16). Некоторые из них даже прославят Бога, увидев наши добрые дела (1 Петр.2,12).

Нам следует помнить, что броня праведности должна быть настоящей, а не красиво нарисованной на бумаге. Враг будет наносить серьезные удары. Только настоящая праведность выдержит их. "Вид благочестия" (2 Тим.3,5) не устоит в день брани. Наша праведность должна исходить из чистого сердца, в которое верою вселился Христос (Еф.3,16-17), а не из желания только казаться праведными перед людьми. Истинная праведность не в том, что мы сумеем скрыть обиду от людей, а в том, чтобы она вообще не возникала. Корень зла не в крике или оскорбительных словах, а в ненависти и гневе, которые побуждают нас кричать и говорить такие слова. Может, воспитанным людям и удается удержаться от крика, но освободить их от плотской ненависти может только Господь.

"Кто будет обвинять избранных Божиих? Бог оправдывает их" (Рим.8,33). Не следует думать, что Божье оправдание избранных Его заключается только в том, что Он объявляет их праведными, оставляя в действительности неправедными. Бог не только объявляет нас праведными, но и делает такими. В этом-то и заключается величие дела Божьего в нас.

Готовность благовествовать мир также входит во всеоружие Божье, необходимое для одержания победы. Мы не должны замыкаться в себе, обороняться от нападений, не двигаясь с места. Господь говорит: "Се, даю вам власть наступать... на всю силу вражию, и ничто не повредит вам" (Лук.10,19). Мы призваны возвещать о необходимости примирения с Богом всем людям. Истинная победа не только в том, чтобы отстоять свое спасение, но и в том, чтобы нести его другим. Это всегда вызывает ярость дьявола и ограничивает его действия.

Слово Божье свидетельствует: "Они победили его (дьявола - И.П.П.) кровию Агнца и словом свидетельства своего и не возлюбили души своей даже до смерти" (Откр.12,11). Кровью Агнца мы достигаем праведности, но для победы нужно и слово свидетельства. Мы живем в материальном мире. То, что Бог производит в нашем духе должно обнаруживаться делом и словом. Авраам поверил Богу и это вменилось ему в праведность. Но это нужно было доказать: в послушании идти в указанную страну, в готовности принести в жертву Исаака. "Сердцем веруют к праведности, а устами исповедуют ко спасению" (Рим.10,10). Господь говорит: "Всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того исповедаю и Я пред Отцом Моим Небесным" (Матф.10,32). Господь с одобрением говорит верному Своему слуге: "Дерзай, Павел; ибо как ты свидетельствовал о мне в Иерусалиме, так надлежит тебе свидетельствовать и в Риме" (Д.Ап.23,11).

Щит веры оберегает нас от всяких сомнений. Нападки врага совершаются не только на нашу внешнюю деятельность, но и на внутреннее состояние. Если ему удастся посеять в нас сомнение в какой-либо истине Божьей или в каком-нибудь обетовании, это ввергнет нас в уныние, разочарование, смущение. В таком состоянии мы уже не способны сражаться за истину. Чтобы огненные стрелы лукавого не ранили нас, необходимо всегда держать перед собой щит веры.

После просьбы сатаны в отношении учеников, Господь Иисус в молитве просил Отца, чтобы не оскудела вера Петра (Лук.22,31-32). Это нужно было не только для спасения Петра, но и для утверждения его братьев. Вера одного христианина утверждает и веру другого. Мы веруем "по действию державной силы Его" (Еф.1,19). В этой вере нам надо утверждать друг друга подобно тому, как идущие по трудной, опасной дороге поддерживают друг друга за руки, чтобы никто не упал в обрыв, утомившись на крутых подъемах.

Шлем спасения закрывает голову воина. Нам надо всегда дорожить спасением. "Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей повредит?" (Матф.16,26). Ничто временное, связанное с этой жизнью, не должно стать для нас дороже спасения. Это относится не только к земным благам, но и к таким, как свобода проповеди, беспрепятственное проведение собрания, обилие духовной литературы. Все это нам дорого, но спасение - дороже. Господь дал нам пример, "быв послушным даже до смерти, и смерти крестной" (Фил.2,8). Только для идущих за Ним в послушании Он стал "виновником спасения вечного" (Евр.5,9). Если для спасения души потребуется оставить все и бежать на гору, то мы не должны говорить Богу: "Нет, Владыка!", как это сделал Лот, предложив Богу свои пути (Быт.19,17-20).

Шлем спасения закрывает голову, чтобы нам не быть "младенцами, колеблющимися и увлекающимися всяким ветром учения, по лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения" (Еф.4,14). Апостол Павел со слезами говорит о многих: "Они мыслят о земном" (Фил.3,18-19) и только о немногих, что они имели в мыслях не земное, а небесное отечество (Евр.11,15-16). Слово Божье призывает помышлять о Господе, поруганном в этом мире, чтобы в сражении против греха не изнемочь и не ослабеть (Евр.12,3-4). Господь наставляет нас не только, что мы должны делать и говорить, но и о чем должны помышлять. Это касается самого источника, откуда исходят слова и дела.

Меч духовный, Слово Божье, как оружие, применяется и для защиты истины, и для разрушения твердынь, и для ниспровержения замыслов, которые противник возводит против церкви (2 Кор.10,4). Чтобы распознавать замыслы против церкви извне и изнутри, так как внешние и внутренние враждебные силы в "день злый" объединятся, надо хорошо владеть Словом Божьим. Какими бы неприступными ни казались твердыни, возводимые против истины, они не устоят, если мы будем точно следовать указаниям Слова Божьего. Победа Христа во время искушения в пустыне - яркий пример неотразимой силы Слова Божьего. Будем помнить, что сказанное Богом всегда неизмеримо превосходит то, что можем сказать мы. Поэтому при необходимости что-то говорить постараемся вспомнить, что по данному поводу сказано в Священном Писании.

Молитва тоже относится ко всеоружию Божьему, хотя она здесь и не сравнивается с каким-либо оружием воина. Если бы мы и попытались сравнить, это было бы не так легко. Во-первых, это зов о помощи к всемогущему Союзнику, Который вооружил нас всеми перечисленными доспехами. Который обещал незамедлительную помощь во всякой опасности. Молитва - это соединение с источником силы. Без жизненной силы все доспехи воина бесполезны. Спящего воина, несмотря на его доспехи, легко поражает враг. Бодрствование тесно связано с молитвой: "Итак бодрствуйте на всякое время и молитесь, да сподобитесь избежать всех сих будущих бедствий и предстать пред Сына Человеческого" (Лук.21,36); "Бодрствуйте и молитесь, чтобы не впасть в искушение: дух бодр, плоть же немощна" (Матф.26,41).

Content

Плетт И. П. Внутренняя жизнь Церкви